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El 7 de noviembre de 2010 vivimos el 
hecho histórico de la dedicación de la 
basílica de la Sagrada Familia. Respon-
diendo a la invitación del cardenal Lluís 
Martínez Sistach, entonces arzobispo 
de Barcelona, el propio papa Benedicto 
XVI presidió la celebración. 

Para el Pontífice teólogo, amante de 
la cultura y la Belleza, hombre de diálogo 
y conversación intelectual, potenciador 
de la experiencia del Atrio de los Gen-
tiles, consagrar una catedral al inicio 
del siglo XXI en la Europa de la secula-
rización sin duda sería un hecho único. 
Tanto es así que todos guardamos en 
el recuerdo su mirada elevándose en el 
bosque espiritual soñado por el genio 
de Antoni Gaudí. El cardenal Lluís Martí-
nez Sistach, al recordarlo, siempre trae 
a colación las palabras que entonces le 
expresó Benedicto XVI: «De la celebra-
ción de esta mañana me ha quedado un 
recuerdo imborrable.»

En su homilía, Benedicto XVI destacó 
que en una época en la que el hombre 
pretende edificar su vida de espaldas a 
Dios, como si no tuviese nada que decir-
le, nos muestra que Dios es la verdadera 
medida del hombre. Que el secreto de 
la auténtica originalidad radica, como 
decía él, en volver al origen, que es Dios.

El escritor portugués Gabriel Magal-
hães ha afirmado en más de una ocasión 
que el pontificado del papa Benedicto 
XVI fue una oportunidad perdida para 
Europa. Joseph Ratzinger, el Papa ale-
mán, habría tenido la misión de recen-
trar a nuestro continente deteriorado 
de espiritualidad y de valores morales 
y religiosos. Según Magalhães, tenemos 
una vieja Europa obsesionada por el 
consumismo, el culto al cuerpo, el go-
ce a fondo de cada momento, que no 
provocan más que angustia, ansiedad 
y desasosiego. En este sentido, Bene-
dicto XVI fue una invitación a Europa 

a recuperar la fe con una gran energía 
cultural y espiritual, dándose las manos 
una a otra.

Desgraciadamente, la edad avanza-
da y problemas de gran magnitud como 
la pederastia o la corrupción económi-
ca interrumpieron de forma sorpresiva 
y precipitada su pontificado. El 11 de fe-
brero de 2013 anunció su renuncia, todo 
un signo de humildad.

Y, no obstante, la esperanza está muy 
viva. En un artículo que hemos publicado 
en el número especial del pasado domin-
go, el propio Gabriel Magalhães destaca 
que «Ratzinger contribuyó de una forma 
decisiva para que se formase en nuestro 
continente eso que podríamos llamar un 
“remanente de Europa”: un amplio grupo 
de personas que se mantiene fiel y activo 
en medio de las mayores dificultades y 
que nos ilumina y acompaña a todos. De 
hecho, el papa Francisco no ha dejado de 
regar este grano de mostaza que Bene-
dicto XVI sembró».

En esta esperanza para Europa, los 
catalanes contamos con el simbolismo 
de la basílica de la Sagrada Familia, que, 
a caballo de tres siglos, sigue levantán-
dose y elevándose en medio de una ciu-
dad y de un país que debe aprender a 
recuperar sus fundamentos. 

Desde Catalunya Cristiana mostra-
mos nuestro agradecimiento y recono-
cimiento por el pontificado de Benedic-
to XVI, y rezamos para que siga dando 
muchos frutos. Tomemos seriamente 
el mensaje que nos dejó al visitar Bar-
celona: «Pido a Dios que en esta tierra 
catalana se multipliquen y se consoli-
den nuevos testimonios de santidad, 
que presten al mundo el gran servicio 
que la Iglesia puede hacer y debe hacer 
a la humanidad: ser icono de la belleza 
divina, llama ardiente de caridad, para 
que el mundo crea en aquel que Dios 
ha enviado.» 

Gracias, Benedicto XVI
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

XAVIER PAGÈS CORELLA 
@XPAGESCORELLA
Compositor
¿Se imaginan tener la partitura de 
una gran obra musical del pasado 
pero no poder saber cómo suena? 
Una cosa semejante es lo que pa-
sa con el manuscrito de Voynich, 
uno de los mayores misterios de 
la historia. Todo indica que podría 
tratarse de un compendio de co-
nocimiento general del siglo XV 
(incluyendo botánica, medicina, 
astrología, etc.) pero, a pesar de 
los numerosos intentos, nadie ha 
sido capaz de descifrar la lengua 
con la que está escrito (que han 
bautizado como Voynichés)

DAVID VALLS 
@DVBOTET
Lingüista
Estoy en el parque y una madre lla-
ma a su hija pequeña: ¡Aloma! He 
estado a punto de preguntarle si 
era filóloga, la madre

ELISABETTA PIQUÉ 
@BETTAPIQUE
Corresponsal de «La Nación» en el 
Vaticano
Último y tercer día de capilla ardien-
te de Benedicto XVI, papa eméri-
to, por la que ya pasaron más de 
150.000 personas… Finalmente un 
día de sol. Mañana funeral solemne 
que presidirá el papa Francisco en 
la plaza de San Pedro

JAVIER MARTÍNEZ-BROCAL 
@JAVIERMBROCAL
Corresponsal de «ABC» 
en el Vaticano
Dentro del féretro se dejan también 
las medallas del pontificado: 7 de 
oro según el número de años, 10 
de plata según los meses y 9 de 
bronce según los días

EDUARD BRUFAU

17 de enero de 1959: muere 
en Barcelona el folclorista 
Joan Amades i Relats

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Papa «sabio y sencillo»

«Sabio y sencillo» han sido los 
adjetivos más utilizados por las per-
sonas que han hablado de Benedicto 
XVI durante toda nuestra programa-
ción entre el 31 de diciembre, día de 
su muerte, y el 7 de enero durante el 
funeral diocesano de Barcelona en la 
basílica de la Sagrada Familia. La emi-
sión más importante de estos días 
fue la misa exequial del 5 de enero 
en el Vaticano, presidida por el papa 
Francisco y concelebrada por nume-
rosos obispos y sacerdotes, entre 
ellos el cardenal Juan José Omella.

Entre las numerosas personali-
dades que han pasado por nuestros 
micrófonos, el cardenal Lluís Martí-
nez Sistach revivió el 3 de enero la 
histórica estancia de Benedicto XVI 
en Barcelona los días 6 y 7 de no-
viembre de 2010. El arzobispo emé-
rito recordó que «sobre todo fue una 
visita pastoral a la archidiócesis, que 
se proyectó en todo el mundo gra-
cias a los medios de comunicación». 
Además, valoraron la figura de Bene-
dicto XVI el arzobispo Joan Enric Vi-
ves, obispo de Urgell y copríncipe de 
Andorra, el arzobispo de Tarragona, 
Joan Planellas, y los obispos Agustí 
Cortés (Sant Feliu de Llobregat), Sal-
vador Giménez (Lleida) y Francesc 
Conesa (Solsona).
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En el mes de diciembre murieron en el conjunto del Estado 8 mujeres a 
manos de su pareja, una de las cifras más altas de los últimos años. De este 
modo, el año 2022 se ha cerrado con la trágica cifra de 46 asesinatos, 12 de 
ellos en Cataluña. El papa Francisco ha denunciado en varias ocasiones la 
violencia contra la mujer y ha invitado a los hombres a depurar su vivencia 
del amor conyugal: «La prepotencia conduce a una degeneración del amor, 
a abusar de los demás, a hacer sufrir a la persona amada.»

Pixabay
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tas y budistas de otra. En la medida 
en que se pasa por el prisma de 
esa enseñanza tiene un color y una 
consistencia determinada.» Pigem 
anima a no tirar el cuerpo de en-
señanzas del Evangelio por la bor-
da. De ahí que, con cierto humor y 
estupefacción, quede sorprendido 
de la invitación del Foro Económico 
Mundial de pasar de un mundo de 
antes del Coronavirus (aC) a des-
pués del Coronavirus (dC). Siga-
mos buscando juntos la Luz.

Hay que hablar del 
diácono en relación con 
su identidad, el «ser» 
ministro ordenado al 
servicio de la Iglesia

Estoy convencido de que tender 
puentes y fomentar diálogos es una 
tarea que no podemos soslayar y 
que, en ocasiones, se convierte en 
inspiración y causa de alegría. Esto 
me sucedió con el filósofo y escri-
tor Jordi Pigem. Tras una larga con-
versación sobre su libro Pandemia 
y posverdad, me interesé sobre su 
valoración del Evangelio. Con con-
vicción me respondió: «Es una de 
las grandísimas fuentes de inspira-
ción que tiene el ser humano hoy 
día. La Bhagavad Gita hindú tam-
bién es una fuente de inspiración 
que puede ser muy válida.»

Para el filósofo Pigem, el Evan-
gelio contiene un conjunto de ver-
dades que están muy por encima 
de cosas que se nos transmiten ac-
tualmente. Me invitó a fijarnos en 
los lirios del campo y en los pájaros 

(cf. Mt 6,25-31), que no se preocu-
pan y participan de la gracia de la 
existencia. «En el Evangelio están 
los valores que necesitamos hoy en 
día: el ser fieles a lo que ves como 
la verdad.» Reconocía que hay un 
eclipse en la verdad. Nada es verda-
dero y, por tanto, todo está permiti-
do. De ahí que el Evangelio sea para 
él un llamado a ser coherentes con 
la verdad, un llamado a la valentía 
y a actuar desde el corazón más 
que desde la mente calculadora. 
Me impresionó su convicción: «El 
Evangelio es más valioso que todas 
las enseñanzas transhumanistas 
juntas y que todos los espejismos 
que nos llegan.»

Me gustó el respeto que mani-
fiesta por el Evangelio y su honra-
dez: «El Evangelio reproduce la luz 
de una manera y los textos hinduis-

Funciones del diácono, 
identidad y espiritualidad

La misión de la Iglesia viene 
dada por el propio Cristo resuci-
tado a los apóstoles (Mt 28,16-19; 
Mc 16,15-18). Por el Bautismo, los 
fieles bautizados participan de la 
misión de la Iglesia, que es la mi-
sión de Cristo, profeta, sacerdote 
y rey. La misión salvífica del Cristo 
se articula en la Iglesia alrededor 
del triple munus, es decir, de las 
funciones de enseñar, santificar y 
gobernar, propias de los hombres 
ordenados. Estas tres funciones 
constituyen una unidad al servicio 
de la misión de la Iglesia.

La constitución conciliar Lumen 
gentium, en el n. 29, expresa las 
funciones propias del diaconado 
en torno a la liturgia, la Palabra y 
la caridad: «Es oficio propio del diá-
cono, según le fuere asignado por 
la autoridad competente, adminis-

trar solemnemente el bautismo, 
reservar y distribuir la Eucaristía, 
asistir al matrimonio y bendecirlo 
en nombre de la Iglesia, llevar el 
viático a los moribundos, leer la Sa-
grada Escritura a los fieles, instruir y 
exhortar al pueblo, presidir el culto 
y oración de los fieles, administrar 
los sacramentales, presidir el rito 
de los funerales y sepultura.»

Suele hablarse del diácono en 
un sentido funcional, desde el pun-
to de vista del «hacer»; habría que 
hacerlo en relación con su identi-
dad, el «ser» ministro ordenado al 

servicio de la Iglesia, configurado 
a Cristo Servidor.

Todos los cristianos están llama-
dos a la santidad por el Bautismo; 
los diáconos viven la llamada a la 
santidad desde el «ser diácono», 
cultivando las virtudes correspon-
dientes a la espiritualidad diaconal, 
que es la del servicio (cf. CEC 1596).  
Tras referirse a las funciones pro-
pias de los diáconos, LG 29 recuer-
da las virtudes que deben tener, se-
gún su espiritualidad, siguiendo el 
consejo de san Policarpo en la carta 
a los Filipenses 5,2: «Misericordio-
sos, diligentes, procediendo con-
forme a la verdad del Señor, que se 
hizo servidor de todos.»

En la formación integral del diá-
cono, la formación espiritual ocu-
pa un lugar importante, en el que 
destaca la oración, especialmente 
la de la Liturgia de las Horas.

LA SAL DE LA TIERRA

El Evangelio y Pigem

MIRADA AL MUNDO

Pigem anima 
a no tirar el cuerpo 
de enseñanzas 
del Evangelio 
por la borda

MONTSERRAT MARTÍNEZ
Esposa de diácono. Licenciada en Teología

FERNANDO CORDERO MORALES
Miembro de la Comisión de Comunicación 
del Sínodo (Roma)
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

los unos a los otros.
 En el fondo, el secreto del alma 

de Juan Pablo I era la sencillez y la 
humildad. Hay una anécdota diver-
tida y profética que tuvo lugar cuan-
do, en el curso de un acto público 
en Venecia, su predecesor, el papa 
Pablo VI, se acercó al cardenal Albi-
no Luciani y, con un gesto amable y 
simpático, le puso la estola papal que 
llevaba, lo que le avergonzó un poco. 
Posteriormente, el propio cardenal 
Luciani, en el Ángelus del día 27 de 
agosto, lo admitiría y explicaría: «Me 
hizo poner completamente colorado 
ante veinte mil personas.»

Juan Pablo I escogió una sola pala-
bra como lema de su escudo episco-
pal: Humilitas, una palabra que tuvo 
muy presente y con un significado 
real y auténtico en todos los estadios 
y momentos de su vida. La humildad 
no abunda demasiado en nuestra so-
ciedad ni tampoco en nuestra histo-
ria. Es una cualidad entrañable, muy 
valiosa, que nos acerca a Dios y a los 
hermanos. Juan Pablo I fue un discí-
pulo de Cristo humilde de corazón. 
No olvidemos lo que dice Jesús: 
«Aprended de mí, que soy manso y 
humilde de corazón» (Mt 11,29).

Queridos hermanos y hermanas, 
os invito a conocer la vida de este 
Pontífice romano elevado a los alta-
res. Pidamos al Espíritu Santo, por 
intercesión del beato Juan Pablo, el 
don de la humildad. La humildad es 
una de las virtudes que siempre debe 
acompañar la vida y las obras de los 
discípulos de Jesucristo.

El Pontífice más breve de la histo-
ria contemporánea, conocido como 
«el Papa de la sonrisa», se ha conver-
tido en el quinto Obispo de Roma del 
siglo XX que ha llegado a los altares, 
como lo hicieron Pío X, Juan XXIII, 
Pablo VI y Juan Pablo II. Hablamos 
del papa Juan Pablo I, que ocupó la 
sede de Pedro solo 33 días, entre el 
26 de agosto y el 28 de septiembre 
de 1978. El papa Francisco presidió 
la Eucaristía de su beatificación el 
pasado domingo 4 de septiembre.

Seguramente muchas personas 
recuerdan la imagen de Juan Pablo 
I, sonriente en el balcón central de la 
basílica de San Pedro, ese mediodía 
de agosto en el que rezó su primer 
Ángelus dominical y, dirigiéndose a 
la multitudinaria audiencia, dijo: «Yo 
no tengo la sapientia cordis [la sa-
biduría del corazón] del papa Juan 
[XXIII], ni tampoco la preparación ni 
la cultura del papa Pablo [VI], pero 
estoy en su puesto, debo tratar de 
servir a la Iglesia. Espero que me ayu-
déis con vuestras plegarias.»

El papa Luciani, en recuerdo y 
en homenaje a sus dos predeceso-
res inmediatos, escogió un nombre 
compuesto para su pontificado: 
Juan Pablo. Con su mirada afable 
y su sonrisa, logró transmitirnos la 
bondad del Señor. Y es que una son-
risa sincera tiene una fuerza colosal 
y contagiosa que nos hermana. Una 
Iglesia con el rostro alegre, sereno y 
sonriente, nos abre el corazón y nos 
acerca, nos predispone al diálogo, al 
intercambio, a cooperar, a ayudarnos 

Un modelo de humildad

15 ENERO 2023
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Último adiós 
a Benedicto XVI

Austera pero multitudinaria despedida del Papa 
emérito en la plaza de San Pedro

RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma
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Aunque el Comité Provincial de Or-
den y Seguridad convocado en Roma 
tras la muerte del Pontífice emérito 
preveía que solo unas 60.000 perso-
nas asistieran a su funeral, diferentes 
fuentes manejan cifras de entre el 
doble y el triple. Los días anteriores 
fueron a despedirse del cuerpo en la 
basílica de San Pedro 200.000 per-
sonas, seis veces más de las 35.000 
previstas inicialmente.

Más de 200.000 personas vinieron 
a Roma de todas partes del mundo pa-
ra mostrar sus respetos a Benedicto 
XVI durante los tres días que su cuerpo 
estuvo expuesto en la basílica de San 
Pedro. Y el día de su entierro, aproxi-
madamente la mitad asistieron a un 
funeral completamente excepcional. 
Fue el primero de la historia en el que 
la misa exequial de un Papa era pre-
sidida por otro. Y el primero en más 
de 700 años de un Pontífice emérito 
tras la muerte en 1296 de Celestino 
V. «Benedicto, fiel amigo del Esposo, 
que tu gozo sea perfecto al oír defini-
tivamente y para siempre su voz», dijo 
Francisco al final de su homilía en una 
plaza de San Pedro abarrotada aunque 
con unos alrededores menos colapsa-
dos que el 8 de abril de 2005, cuando 
el funeral de Juan Pablo II reunió a un 

millón de personas en el Vaticano, Via 
della Conciliazione y otras muchas ca-
lles romanas en torno a San Pedro.

Sobre su predecesor, Francisco 
subrayó tres rasgos ante los pere-
grinos. Todos giraban en torno a la 
entrega. Al ser Benedicto XVI un pon-
tífice que supo retirarse con humildad 
y pasar a un segundo plano, el Papa 
elogió su «entrega agradecida de 
servicio al Señor y a su Pueblo, que 
nace por haber acogido un don total-
mente gratuito». También habló de la 
vida de contemplación que llevó en 
el monasterio Mater Ecclesiae desde 
2013 y su «entrega orante que se forja 
y acrisola silenciosamente entre las 
encrucijadas y contradicciones que 
el pastor debe afrontar». Por último, 
como Benedicto XVI pasó diez años 
esperando con paciencia el encuen-
tro con Dios, Francisco puso en relieve 
su «entrega sostenida por la consola-
ción del Espíritu, que lo espera siem-
pre en la búsqueda apasionada por 
comunicar la hermosura y la alegría 
del Evangelio».

Funeral austero

El funeral de Benedicto XVI fue co-
mo su pontificado: austero. Antes de 

Panorámica de la misa 
exequial por el Papa 
emérito.

M
ercè A

lonso
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morir, el Papa emérito lo encargó así 
y pidió que solo acudieran dos de-
legaciones oficiales, una de Italia y 
otra de Alemania. El anciano Sergio 
Mattarella representó a su país y, por 
parte de Alemania, acudieron el pre-
sidente de la República Frank-Walter 
Steinmeier, el canciller Olaf Scholz 
y Markus Söder, gobernador de 
Baviera. Pero no fueron ni mucho 
menos los únicos. Aparte del cuer-
po diplomático ante la Santa Sede, 
cuyos miembros fueron invitados 
personalmente a ocupar una zona 
de la plaza de San Pedro vecina al 
altar, otros muchos jefes de Estado 
y de Gobierno volaron hasta Roma 
para estar presentes en esta des-
pedida.

En el capítulo de autoridades 
política, de España vinieron la rei-
na Sofía y Félix Bolaños, ministro 
de Presidencia. De Bélgica, otro 
monarca, el rey Felipe. De Polonia, 
su presidente, Andrzej Duda. Tam-
bién el presidente de la República 
de Portugal y el ministro del Interior 
francés. De Hungría vino su presi-
denta Katalin Novak, aunque no fue 
la única representante del país por-
que el lunes 2 de enero, cuando el 
cuerpo de Benedicto XVI se expuso 
en la basílica de San Pedro, el primer 
ministro Víktor Orbán se presentó 
inmediatamente para despedirse 
del Papa emérito. Solo llegaron an-
tes que él Mattarella y Georgia Me-
loni, primera ministra italiana.

Por su parte, Ucrania estuvo 
representada a través del obispo 
Kenneth Nowakowski, que conce-
lebró el funeral en representación 
de Sviatoslav Shevchuk, arzobispo 
mayor de la Iglesia greco-católica 
ucraniana. Cabe destacar la presen-
cia de Juan José Omella, arzobis-
po de Barcelona y presidente de la 
Conferencia Episcopal Española; de 
Carlos Osoro, arzobispo de Madrid 
y vicepresidente de la CEE; del ar-
zobispo Joan-Enric Vives, obispo de 
Urgell y copríncipe de Andorra, y 
de Romà Casanova, obispo de Vic, 
que también concelebraron la misa 
exequial.

Entre los motivos que explican 
la diferencia de asistencia entre 
el funeral de Juan Pablo II y el de 
Benedicto XVI, están el magnético 
carisma de Karol Wojtyla, su larguí-
simo pontificado lleno de momen-
tos históricos, haber sido elevado a 
categoría de símbolo nacional por 

sus compatriotas polacos y morir 
en activo a diferencia de sucesor. 
No obstante, las cifras de asistencia 
multiplican por mucho las que ori-
ginalmente proporcionó el portavoz 
italiano Bruno Frattasi durante el Co-
mité Provincial de Orden y Seguridad 
convocado en Roma tras la muerte 
del Pontífice emérito. Las visitas a la 
basílica de San Pedro fueron 6 veces 
más de las que pronosticó, pasando 
de solo 35.000 a más de 200.000. Y 
la asistencia al funeral, que Frattasi 
cifró solo en 60.000 personas (una 
cantidad que sobrepasa cualquier 
rezo del Ángelus veraniego) se re-
basaron con creces.

Peregrinos de todo el mundo

La muerte de Benedicto XVI en 
la mañana de un 31 de diciembre 
provocó que muchos de los turistas 
que estaban en Roma para celebrar 
la Nochevieja se toparan con una 
noticia histórica que no esperaban. 
Al preguntarles por él, muchos no 
conocían bien su figura, pero se 
acercaron al Vaticano igualmente 
movidos por la curiosidad y el res-
peto que suscitó un Papa con fama 
de ser especialmente humilde y ho-
nesto consigo mismo y la Iglesia.

La primera preocupación que tu-
vo al conocer la noticia la mexicana 
Irina, que viajaba con sus padres an-
cianos, fue si podría seguir visitando 
los Museos Vaticanos o si cerrarían 
a raíz del deceso: «Nosotros no sa-
bemos qué es lo que va a suceder 
en la ciudad. Es la primera vez que 
muere un Papa emérito. Entonces 
no tenemos idea de si vamos a po-
der seguir visitando algunos otros 
lugares. Particularmente aquí en la 
Ciudad del Vaticano.»

Otros sí vinieron con devoción 
religiosa, como Victoria e Ivana, las 
dos mexicanas y ligadas a los Legio-
narios de Cristo. Se enteraron de la 
muerte de Benedicto XVI mientras 
visitaban la Basílica de San Pedro 
durante su peregrinación a Roma. 
«Justo nos llegó una notificación al 
móvil cuando entramos y fue muy 
impactante saber que a unos me-
tros de nosotros acababa de fallecer 
el papa Benedicto», cuenta Victoria. 
Ella y sus amigas llevaban ya varios 
días rezando después de que Fran-
cisco se lo encargara a los peregri-
nos en una audiencia general al ver 
cómo la salud de Joseph Ratzinger 

se resentía a gran velocidad. «Apro-
vechando que estamos aquí oímos 
Misa todos los días y la encomen-
damos por el Papa», añadía Ivana.

Por su parte, la brasileña Ediva-
ne, hija de Nuestra Señora del Divi-
no Amor, lleva una temporada en 
Roma con su congregación y fue a 
ver al Papa en representación de sus 
hermanas en otros países y los fami-
liares que dejó en Brasil. «Me siento 
privilegiada de estar aquí. Pedimos 
por la intercesión de Benedicto XVI 
por nosotros para ser fieles a Dios, 
a la Iglesia y a la Virgen como él ha 
sido siempre.»

Pero la verdadera sorpresa, co-
mo de costumbre, vino de los ni-
ños. En concreto de Felipe Vecci, 
que apenas tiene once años y había 
venido a Roma con su familia argen-
tina para averiguar más sobre su 
apellido italiano. No recuerda nada 
de Benedicto XVI, pero tenía mu-
cha curiosidad sobre qué contaría 
sobre él su compatriota Francisco. 
«Yo no siento mucho, pero supongo 
que los romanos deben estar muy 
tristes. Quiero escuchar lo que dice 
el Papa sobre Benedicto porque eso 
sí que me interesa saberlo», decía 
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El maestro de ceremonias 
litúrgicas pontificias, Diego 
Giovanni Ravelli, junto con 
el secretario personal 
de Benedicto XVI, Georg 
Gänswein, colocan 
el Evangelio sobre el féretro.

M
aría Langarica

Unas doscientas mil personas rindieron homenaje a Benedicto XVI 
en su capilla ardiente en San Pedro del Vaticano.

© Vatican Media

con una camiseta del Barça y enco-
gido de hombros. Más auténtica aún 
fue Martina, algo más pequeña que 
Víctor, de madre también argenti-
na y padre italiano. «Me da un poco 
de miedo ver el cuerpo», confesó 
escondiéndose tras el brazo de su 
madre.

Benedicto XVI se preparó para 
la muerte

Desde su dimisión en 2013 al fa-
llarle las fuerzas para implementar 
las reformas que creía necesarias, 
Benedicto XVI se dedicó a una vi-
da de oración por la Iglesia en los 
Jardines Vaticanos. Retirado en el 
monasterio Mater Ecclesiae durante 
casi diez años, su vida se fue «apa-
gando como una vela» mientras 
leía, escribía y celebraba misa hasta 
que en sus dos últimos años la ve-
jez se lo impidió. «Por desgracia no 
puede mantenerse en pie esa media 
hora, así que se limita a concele-
brar sentado en una silla de ruedas 
junto al altar mientras yo ejerzo 
de celebrante principal», contaba 
su secretario personal, monseñor 
Georg Gänswein, a la agencia Ro-

me Reports en 2021. A pesar de la 
debilidad del Papa emérito, el arzo-
bispo alemán aclaró entonces que 
no había pasado «un solo día en que 
no haya celebrado o concelebrado 
la misa».

A cada día la musculatura del tó-
rax del Papa emérito era más frágil y 
tenía más dificultades para respirar, 
pero seguía siendo el gran teólogo 
que todos recordaban. «Física-
mente está muy débil y frágil, pero 
gracias a Dios su cabeza funciona 
muy bien», explicaba monseñor 
Gänswein. Su secretario confesaba 
en el verano de 2021 que Benedicto 
XVI se sobrellevaba con paciencia 
a sí mismo y bromeaba sobre su 
debilidad diciendo: «Todos los días 
empiezo y termino con el Señor y 
ya veremos cuánto dura.»

La paciencia y tranquilidad con la 
que Benedicto XVI afrontaba el final 
de su vida fue elogiada por todos 
los que coincidieron con él durante 
sus últimos días. Finalmente, en una 
misa organizada por la diócesis de 
Roma la noche inmediatamente an-
terior a su fallecimiento, el cardenal 
Angelo De Donatis, vicario general, 
recordó la original respuesta que 
Joseph Ratzinger dio hace años a 
un periodista que le preguntó có-
mo se preparaba para la muerte. «Lo 
importante no es imaginárselo, sino 
vivir en la conciencia de que toda la 
vida tiende a este encuentro», sen-
tenció entonces el alemán.
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MN. JAUME AYMAR I RAGOLTA
Miembro del Patronato 
de la Fundació Missatge 
Humà i Cristià

vaticanos. «Me voy a ver al abuelo», decía 
Bergoglio con humor. A veces pasearon 
con el utilitario blanco que un sacerdote 
italiano regaló al papa Francisco, que iba 
al volante, con Benedicto de copiloto. 

Joseph Ratzinger ha sido uno de los 
grandes teólogos —creo que el mayor— 
del siglo XX. Cuando en la vigilia de Na-
vidad de 2009 lanzó la idea del Atrio de 
los Gentiles, dijo inmediatamente cuál 
era su finalidad: mantener despierta la 
búsqueda de Dios entre agnósticos y 
ateos como primer paso hacia su evan-
gelización. Es decir, un preludio de lo 
que su sucesor, el papa Francisco, ha 
llamado repetidamente «Iglesia en sa-
lida». 

El propio Benedicto había dado 
ejemplos de diálogo con grandes inte-
lectuales, como el que sostuvo con el 
filósofo Jürgen Habermas en la Acade-
mia Católica de Múnich sobre los funda-
mentos morales prepolíticos del Estado 
liberal, desde las fuentes de la razón y 
de la fe. La diversidad de las posiciones 
de uno y otro respecto a las raíces de la 
legitimidad del Estado democrático pa-
recía que ponía de relieve la oposición 
entre revelación y razón, pero también 
hubo coincidencias entre ambos, como 
la necesidad de controlar los peligros 
que tanto las religiones como la razón 
suponen para los derechos del hombre.

Pero el Papa emérito no hablaba 
solo con intelectuales. Una vez, una 
niña vietnamita le preguntó cómo se 
imaginaba el Cielo y el Papa, con gran 
ternura, le explicó que se lo imaginaba 
como la experiencia vivida de niño los 
domingos por la tarde cuando era tan 
feliz paseando con su familia, yendo a 
misa y compartiendo mesa.

Cuando en 2010 Benedicto XVI vino a 
Barcelona a bendecir la Sagrada Familia, 
le debía parecer que entraba en aque-
lla Jerusalén celestial que Gaudí había 
soñado y que se hallaba en medio de la 
Jerusalén terrenal. 

Papa Benedicto, ¡gracias por tanto! 
Tu doble renuncia ha sido fecunda, que 
ya contemples aquella Verdad que fue 
el norte de tu vida. 

La Iglesia está de luto. Dios ha llama-
do a Joseph Ratzinger, el papa Benedicto 
XVI, tras una vida larga y fecunda: uno de 
los pontífices más ancianos de la histo-
ria. Su inesperada renuncia, en febrero 
de 2013, fue doblemente heroica: no 
solo renunció al pontificado, con todo 
lo que esta decisión representaba, sino 
que renunció también a regresar a su 
Baviera natal, lo que habría sido com-
prensible, pero que podría haber dado 
paso a una especie de cisma entre los 
devotos de uno y otro pontífice.

Hemos podido tener un bello ejem-
plo de comunión, que refleja la película 
Los dos papas. Se han visto a menudo e 
incluso cuando Francisco estaba mejor, 
se iban a pasear juntos por los jardines 

La doble renuncia 
del papa Benedicto XVI

A
gustí C

odinach

Joseph Ratzinger 
ha sido uno de los 
grandes teólogos 
—creo que 
el mayor— 
del siglo XX
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Esta semana entrevistamos 
al jesuita Josep M. Rambla, 
recogemos un informe sobre 
pastoral juvenil y el arzobispo 
Joan Planellas visita las escuelas 
diocesanas de Tarragona
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Josep M. Rambla (Barcelona, 1933) 
es jesuita y teólogo, miembro del área 
de espiritualidad EIDES de Cristianis-
mo y Justicia.. Referente en el cam-
po de la espiritualidad ignaciana, ha 
forjado su maestrazgo viviendo en 
Cornellà de Llobregat, junto a los ve-
cinos, acompañando comunidades e 
iniciativas sociales. Aprovechamos la 
presentación de dos libros (Movidos 
por el amor y Una manera d’estar en el 
món) para conversar sobre su trayec-
toria. El P. Rambla se explica de forma 
llana y cordial, pero con profundidad 
y rigor, e insistiendo en la determina-
ción de vivir inspirado en Jesús pobre 
y humilde.    

Le presentamos como especialista en 
espiritualidad ignaciana...

Diría que las cosas me han venido 
más que haberlas buscado yo. Estudié 
Filología Clásica y empezaba el docto-
rado, pero lo dejé porque en 1970 me 
nombraron maestro de novicios. Fue 
un cambio, que me adentró más a fon-
do en el estudio de la espiritualidad. 

Siempre ha conectado la espiritua-
lidad con el compromiso social. ¿Cómo 
llega hasta allí? 

Al adentrarme en los Ejercicios Es-
pirituales, constaté con fuerza que el 
centro es Jesús de Nazaret, pero no 
en abstracto, sino el Jesús pobre y hu-
milde. Sentía que mi vida no era muy 
coherente con este Jesús.

Y quiso cambiarlo.
Dos hechos me impactaron. En 

abril de 1973 mataron a un obrero en 
una manifestación ante la térmica del 
Besòs. Pensé en Saulo, en los Hechos 
de los Apóstoles, cuando apedrean 
a Esteban. Yo no lo apedreaba, pero 

MONTSE GIRBAU
Cornellà de Llobregat
Fotos: Agustí Codinach

guardaba los vestidos. Por otra par-
te, descubrí a un jesuita fl amenco, 
Egide van Broeckhoven, cura obre-
ro. Se conserva su diario espiritual, 
donde cuenta cómo sentía la pre-
sencia de Dios en el mundo obrero. 
Falleció en 1967 en un accidente en la 
fábrica. Todo ello me hizo ver que la 
espiritualidad debe estar encarnada 
en Jesús de Nazaret con los pobres. 

¿Cómo lo llevó a cabo?
Pedí ir a vivir en una barriada. 

No sentía una vocación política, 
sino más bien una llamada a la so-
lidaridad y a compartir la vida. Así 
que me trasladé a Cornellà, en el 
barrio de San Ildefonso, donde ya 
vivía Joan N. García-Nieto. Era 1977 
y desde entonces siempre he esta-
do en el barrio. Ahora ya no resido 
allí pero sigo empadronado y tra-
bajando. 

No es habitual en un jesuita esta 
continuidad. Ha podido ver crecer a 
la gente y el barrio.

Es cierto. He vivido en una es-
calera de 14 plantas y 8 puertas 
por planta, siendo un vecino más, 
presidente o secretario de esca-
lera cuando ha tocado, uno de 
tantos. En contacto con la gente 
he aprendido mucho. En el esplai, 
en las comunidades cristianas, en 
las parroquias... ha ido creciendo 
una red de amistad. Llevo casi 30 
años acompañando la Comunidad 

Josep M. Rambla, jesuita y teólogo

«Si vives inspirado en Jesús 
de Nazaret, no puedes más 
que preocuparte de que 
el mundo cambie»

Barcelona
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Joan García-Nieto, lo que me ha 
marcado mucho, por su manera 
de profundizar en la fe y celebrar 
la Eucaristía, y su implicación en 
iniciativas como la Coordinadora 
contra la Marginación, Acción So-
lidaria contra el Paro, Fundación 
la Carena para jóvenes, o la soli-
daridad con una comunidad de El 
Salvador, entre otras. También he 
podido realizar estancias en Chad 
y Camerún, he sido formador de 
jesuitas en Argentina y Manresa, 
y participé en la Congregación 
General que admitió la renuncia 
del P. Arrupe y eligió al P. Kolven-
bach. Las vivencias en Cornellà las 
he podido expresar y traducir a lo 
largo de mis responsabilidades. 

Sus homilías, escritos, la manera 
de acompañar... ¿hubieran sido di-
ferentes sin esta experiencia?

Cornellà ha sido para mí una 
segunda conversión: ha transfor-
mado mi manera de rezar y hablar 
de Dios, relacionarme con los de-
más... Para mí, Cornellà ha sido 
un poco como Manresa para san 
Ignacio, salvando las distancias, 
claro está. 

¿Qué es la espiritualidad igna-
ciana?

La primera palabra que necesi-
tamos para defi nirla es «ayudar». 
Se trata de ayudar a cada persona 
a encontrarse consigo misma, pa-

Desde 1977, el P. Rambla 
trabaja pastoralmente en 
el barrio de San Ildefonso 
de Cornellà de Llobregat.

ra encontrar la manera de vivir en 
el mundo. Por tanto, no es ni una 
teoría ni una plegaria.

¿Pero los Ejercicios Espirituales, 
nos sirven hoy?

Hay gente que ve los Ejercicios 
como unas prédicas o conferen-
cias, unos contenidos. Pero no: 
los Ejercicios son una ayuda para 
deshacerte de lo que bloquea tu 
capacidad de ser libre y amar a los 
demás. Por eso los acabamos con 
la frase «en todo amar y servir». 
Lo importante no es el contenido, 
sino la práctica. 

¿Hay que actualizarlos? 
Tenemos que tener muy claro 

qué es lo esencial y ser muy libres 
en lo accidental. Signifi ca volver 
a los orígenes, a unos Ejercicios 
muy personalizados, pero que al 
mismo tiempo se pueden adaptar 
al momento que vivimos. 

Existen muchas propuestas pa-
ra encontrarse con uno mismo.

Existen varios caminos y po-
demos aprender unos de otros. 
Hemos aprendido mucho de la sa-
biduría oriental, por ejemplo. Los 
Ejercicios tienen muy en cuenta el 
contexto y la realidad exterior, y 
esta es una aportación muy im-
portante que a veces no está en 
otras propuestas. 

En prácticas de este tipo, ¿existe 
el riesgo de mirarnos demasiado el 
ombligo? 

Justamente los Ejercicios re-
producen la experiencia de Igna-
cio en Manresa, que cultivó mu-
cho la interioridad pero de golpe 
se da cuenta de que está ante el 
mundo: pasa de ser el hombre del 
alejamiento al hombre de la mun-
danidad. En lugar de retirarse, 
se echó a ayudar a los demás. Es 
lo que caracteriza la espirituali-
dad ignaciana: es para vivir en el 
mundo, no alejarse. Y si vives en 
el mundo inspirado en Jesús de 
Nazaret, solo cabe preocuparte 
de que este mundo cambie. 

¿Lo necesitamos más que nun-
ca?

Sí, porque nos ayudan a poner-
nos en marcha, pero también a ir 
viviendo. No me gusta que digan 
«hago Ejercicios para cargar pi-
las», como si después te pudieras 
descargar. Siempre digo que son 
un entreno para hacer posible que 
la vida nos enriquezca, no para 
que nos desgaste. 
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M. VICTÒRIA MOLINS, s.t.j.
Religiosa teresiana

¡Levántate!
Un buen día le llevaron a Jesús 
un paralítico. Lo atendió con 
amor, incluso le perdonó sus pe-
cados y lo curó, pero añadiendo 
una frase que es para nosotros 
una lección: «Levántate, coge tu 
camilla y vete a casa.»
Creo que esta es una lección 
muy importante para todos 
aquellos que nos dedicamos al 
difícil mundo de la marginación, 
donde a menudo atribuimos 
la «culpa» de las situaciones 
actuales de los que acogemos o 
queremos ayudar a sus conduc-
tas delictivas o, al menos, poco 
comprometidas. No hace falta 
decir la famosa frase: «Él se lo 
ha buscado», porque a menudo 
es el pensamiento de mucha 
gente que no conoce las trayec-
torias de los que tienen enfrente 
mendigando o en la fila de un 
comedor social.
Sin embargo, dejando esto de 
lado y acogiéndolos con amor 
y paciencia, también hay que 
tener una actitud como la de 
Jesús: «Levántate, haz algún 
esfuerzo para coger tú mismo 
tu camilla, vete a buscar trabajo, 
empieza una nueva vida. Aquí 
tienes las herramientas. Esto es 
lo que queremos darte. No el 
pez, sino la caña.»
Y aquí está el secreto: la mayor 
ayuda que podemos dar es la de 
procurarle las herramientas que 
necesita para levantarse, coger 
su «litera» —los motivos que le 
hacen paralizarse, marginarse— 
y empezar a caminar por la vida.
En los «pisos de oportunidades» 
del Hospital de Campaña de 
Santa Ana, como en tantas otras 
obras que ayudan a la rein-
serción, es lo que intentamos 
hacer. Y cuando uno de estos 
chicos, que antes ha atravesa-
do África, ha sufrido miedo en 
pateras o en las vallas prohibi-
tivas y ha vagado por las calles 
de Barcelona para terminar en 
la acogida de la DGAIA, sale 
adelante y empieza una nueva 
vida autónoma, ENTONCES «¡ES 
NAVIDAD!».

IGLESIA EN SALIDA«Cornellà ha sido una 
segunda conversión: 
ha transformado mi 
manera de rezar 
y de hablar de Dios, 
de relacionarme 
con los demás»

«Deberíamos ir hacia 
una Iglesia menos 
patriarcal, más de 
todos. Hay muchas 
cosas que dependen 
de nosotros, no es 
necesario esperar 
a que las hagan los 
obispos»

Ha acompañado Ejercicios en Cor-
nellà mismo.

Sí, en el barrio. Es una manera 
de hacer la experiencia de una for-
ma pura, con austeridad, viviendo la 
soledad... pero en el ambiente de la 
gente sencilla.

Entró en la Compañía de Jesús en 
1950, en una Iglesia preconciliar. Ha 
vivido grandes cambios sociales y ecle-
siales. ¿Cómo los valora?

Agradezco haber recibido en el 
noviciado una formación espiritual 
sólida, y que se valorara mucho el ri-
gor. La fi losofía y la teología eran muy 
conservadoras, pero el rigor nos dio 
espíritu crítico. Tanto es así que en 
febrero del 62, junto a González Faus, 
Jesús Renau o Lluís Espinal publica-
mos el primer número de la revista 
Selecciones de Teología, donde reco-
gíamos las corrientes de la teología 
de la época. El Concilio resultó como 
una bendición. Pese al desencanto 
posterior, hubo cosas irreversibles. 
En general, la gente ha sentido ma-
yor libertad para actuar, para buscar 
nuevos caminos. 

¿Y ahora hacia dónde vamos?
Desde hace años se habla de la 

Iglesia como pequeño rebaño. No 
es una cuestión numérica, sino cuali-
tativa. Hemos pasado de una Iglesia 
cultural a una Iglesia de convicción. Se 
trata de ser un poco sal y un poco luz, 
discretamente, iluminando oscurida-
des. Y eso solo puede salir de la iden-
tifi cación con Jesús pobre y humilde. 
Deberíamos ir hacia una Iglesia menos 
patriarcal, más de todos. Hay muchas 
cosas que se pueden hacer ya y que de-
penden de nosotros, no es necesario 
esperar a que las hagan los obispos.

Recuerdo que al ser elegido Papa el 
cardenal Bergoglio fue usted la primera 
persona con quien hablé. Entonces era 
un interrogante.

Era un interrogante para todos. 
Pero sí se veían algunas cosas claras: 
que cultivaría mucho los valores espi-
rituales profundos, su preocupación 
por los pobres y que tenía gancho para 
llegar a la gente. Quizá ha dejado po-
cas cosas defi nidas para el futuro, pe-
ro ha creado muchos dinamismos, que 
habrá que ver cómo siguen adelante. 

Uno de los últimos libros que ha pu-
blicado se titula «Una manera d’estar 
en el món.» ¿De qué modo deberíamos 
estar en el mundo?

Siendo uno mismo, inspirándonos 
en Jesús de Nazaret, el hombre para 
los demás. 
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     VIC
Más de 10.000 personas reciben la Palabra 
de Dios 
En el marco del Mercado Medieval, la Delegación de 
Jóvenes del obispado colocó una imagen de la Virgen 
a la entrada de la catedral de Vic. Todos los viandan-
tes podían escribir sus peticiones a la Virgen y coger 
un papel que contenía un versículo aleatorio de la Bi-
blia. Más de 1.000 personas dejaron sus peticiones y 
agradecimientos a María, Reina de la Paz, y se repar-
tieron más de 10.000 versículos bíblicos. El día 7 de 
enero, se celebraba una misa en la capilla del semina-
rio de Vic, en la que se ofrecían todas las intenciones. 

      TARRAGONA
El arzobispo Joan preside la Misa del Gallo
La catedral de Tarragona se abarrotó durante No-
chebuena con motivo de la celebración de la Misa 
del Gallo, que presidió el arzobispo Joan. Durante 
la homilía, aseguró que «la misión de la Iglesia, aquí 
y ahora, como lo ha intentado siempre a lo largo de 
la historia, es la de prolongar esta presencia de Dios 
entre nosotros, en nuestro hoy de cada día». Al fi -
nalizar la celebración tuvo lugar el canto de la Sibila.

      SOLSONA
La restauración del órgano de la catedral 
de Solsona
La restauración del órgano de la catedral solsonen-
se encara su recta fi nal, tras cuatro años de trabajos. 
Desde fi nales de noviembre, operarios de Blanca-
fort, Orgueners de Montserrat SL trabajan para ter-
minar el montaje de la totalidad de elementos del 
instrumento. ¡Se prevé que de cara a la primavera 
podrá escucharse de nuevo!

     TORTOSA
Fiesta de la Sagrada Familia en la catedral
El viernes 30 de diciembre se celebró en el altar ma-
yor de la catedral la fi esta de la Sagrada Familia. La 
misa fue celebrada por Mn. Josep M. Membrado, 
rector del Santo Cristo de la Catedral. El Patrona-
to Escolar Obrero de la Sagrada Familia preparó la 
celebración. Mn. Membrado dijo en la homilía que 
las familias cristianas deben imitar las virtudes do-
mésticas de la Familia de Nazaret. 
     

     URGELL
Oración por el eterno descanso 
de Benedicto XVI
El arzobispo de Urgell y copríncipe de Andorra, Mons. 
Joan-Enric Vives, acompañado por el vicario general de 
Urgell, Mons. Ignasi Navarri, y por el vicario episcopal 
de Pastoral, Mons. Antoni Elvira, rezaron el miércoles 
4 de enero en la basílica de San Pedro por el eterno 
descanso del alma del papa emérito Benedicto XVI, 
ante su cuerpo yacente. 

      LLEIDA
Cesión de unos terrenos de El Turó 
de la Seo Vieja
El obispado de Lleida ha cedido gratuitamente 7.874 metros 
cuadrados de El Turó de la Seo Vieja al Ayuntamiento. Es-
tos terrenos eran del obispado desde 1948, cuando le fueron 
traspasados por el Ministerio de Defensa, que había utiliza-
do la Seo Vieja como cuartel militar durante dos siglos.

      SANT FELIU DE LLOBREGAT
Oración por la Unidad de los Cristianos
Del 18 al 25 de enero, cristianos de varias confesiones 
rezan por la unidad de quienes creen en Jesús. En la ca-
tedral de San Lorenzo (Sant Feliu de Llobregat), el lunes 
23 de enero, a las 19h, tiene lugar una oración ecuménica, 
presidida por el obispo Agustí Cortés, con representan-
tes de diversas confesiones cristianas. 
     
     TERRASSA
Jornada diocesana de reflexión
El viernes 30 de diciembre el obispo Salvador convocó 
al clero a una jornada diocesana de refl exión y conviven-
cia. El obispo Salvador agradeció las aportaciones, que 
serán objeto de refl exión posterior, y en su conclusión 
recordó los elementos centrales de la carta apostólica 
Novo milenio ineunte de san Juan Pablo II.
Fe de erratas: las Hijas de Santa María del Corazón de Jesús 
han celebrado el cincuentenario de su fundación en El Pinar, y no 
el centenario en La Pineda, como publicamos la semana pasada.

     GIRONA
Restauración de las tapas de la pila bautismal de 
la basílica de Castelló
Durante los últimos dos meses se ha llevado a cabo la 
restauración de las tapas de la pila bautismal (siglo XIV) 
de la basílica de Santa María de Castelló d’Empúries, 
una de las piezas más signifi cativas del templo. Tallada 
en un único bloque de piedra, está decorada con unos 
arcos ciegos de medio punto.
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Es frecuente la expresión, segura-
mente con razón, de que no hay jóvenes 
en la Iglesia, pero es preciso ir más allá 
y valorar a los que ya están y visibili-
zar lo que realmente se está haciendo 
y sobre todo saber escuchar qué piden 
a la Iglesia y qué querrían mejorar. Es-
taría bien no ser tan negativos y acoger 
y apreciar lo que tenemos, que no es tan 
poco como hemos asumido.

Diferentes medios eclesiales e in-
cluso generalistas han divulgado el 
informe que ha publicado el Observa-
torio Blanquerna de Comunicación, 
Religión y Cultura de la Universidad 
Ramón Llull, en colaboración con la 
Universidad Católica Portuguesa y el 
apoyo de Porticus Iberia. El Mapa de 
necesidades, recursos existentes y bue-
nas prácticas en pastoral para la forma-
ción espiritual de los jóvenes en España 
y Portugal es un análisis esmerado de 
lo que se ofrece o generan los jóvenes 
pastoralmente en las diócesis espa-
ñolas y portuguesas. El eje de toda la 
investigación es la exhortación apostó-
lica postsinodal Christus vivit del papa 
Francisco.

Varios investigadores académicos 
hablaron con cada una de las diócesis —
hay que decir que algunas más dispues-
tas que otras— y con grupos y movimien-
tos para saber qué faltaba, qué se tenía 
y qué estaba funcionando en su portio
de Iglesia de cara a la pastoral juvenil y 
la formación espiritual de los jóvenes.

El resultado destaca que la escucha, 
el acompañamiento, la sostenibilidad y la 
coordinación son claves que los jóvenes 
católicos reclaman cuando se trata de 
activar iniciativas de formación en la fe.

Lo primero que quiere mostrar este 
mapa, explicado a lo largo de más de 
100 páginas, son las iniciativas de pas-
toral juvenil en las diócesis de España 
y Portugal para conocer qué elemen-

SOR GEMMA MORATÓ I SENDRA, o.p.

tos destacan y cuáles prefi eren los 
jóvenes. Para llegar a ciertas conclu-
siones, la labor fue compleja, sobre 
todo porque el confi namiento por 
Covid-19 se hizo presente, pero es-
to ha permitido que se tengan en 
cuenta iniciativas digitales que han 
hecho avanzar la Iglesia en estas 
cuestiones cibernéticas, algunas de 
las cuales ya se han quedado, aun-
que no podemos perder de vista que 
los jóvenes prefi eren las iniciativas 
presenciales.

De las conclusiones se extrae, 
primero de todo, algo de toda la vida, 
pero que tal vez ahora, en tiempos 
de sinodalidad, sería el momento 
de corregir. Los jóvenes piden más 
escucha por parte de las diócesis 
e instituciones eclesiales en el mo-
mento de diseñar las acciones de 
pastoral juvenil, quieren ser prota-
gonistas de lo que se les propone, 
desean ofrecer y liderar iniciativas 
de los jóvenes para los jóvenes. Ha-
blan de una formación en la fe con 
los jóvenes, no solo para los jóvenes. 
También hay que destacar fi rmeza 

Presentado un informe 
sobre Pastoral Juvenil

Los jóvenes reclaman más 
escucha y protagonismo 

Barcelona

Es una publicación 
clara, realista, pionera,
que inicia un camino 
de investigación para 
ayudar a los agentes 
de pastoral



19VIDA ECLESIAL 15 ENERO 2023

al pedir una pastoral de procesos y 
no de acciones puntuales. De aquí la 
importancia del acompañamiento 
personal y grupal sostenido en el 
tiempo, la continuidad es una clave 
que hay que tener muy presente.

Y fi nalmente, se detecta la nece-
sidad de una mayor coordinación en-
tre diócesis, movimientos o grupos 
para así realizar acciones de pastoral 
conjuntas que tengan más impacto.

Para llegar a las conclusiones 
se realizó un rastreo web bastante 
exhaustivo y se localizaron 633 ini-
ciativas de pastoral juvenil, y univer-
sitaria en España y Portugal, realiza-
da por 389 instituciones católicas. 
También se hizo una encuesta a 66 
organizaciones católicas de ambos 
países (diócesis, entidades diocesa-
nas, movimientos, centros educati-
vos…), y se les preguntó sobre las ini-
ciativas llevadas a cabo, los objetivos 
y los retos que se encuentran.

Por otro lado, se encuestaron a 220 
jóvenes de ambos países para pregun-
tarles en qué iniciativas se implican, 
qué aspectos de estas iniciativas les 

Jóvenes con el cardenal Tagle 
y el obispo Javier Vilanova, 
el 5 de marzo de 2022.

parecían más interesantes y cuáles 
eran los retos de la participación en 
actividades de pastoral juvenil.

Finalmente, se realizaron 30 en-
trevistas en profundidad a expertos 
en la temática y delegados de pas-
toral juvenil de distintas diócesis y 
organizaciones católicas de los dos 
países y dos reuniones con repre-
sentantes de las organizaciones y 
jóvenes que lideran iniciativas de 
pastoral juvenil.

El trabajo se ilustra con un buen 
número de datos estadísticos y grá-
fi cos que muestran dónde estamos 
y hacia dónde vamos o tendríamos 
que ir. Una publicación clara, rea-
lista, pionera, que inicia un camino 
de investigación para ayudar a los 
agentes de pastoral en la elaboración 
de iniciativas y planes de formación 
espiritual dirigidos a los jóvenes. 
Como decía un fi lósofo antiguo, «la 
mejor práctica es una buena teoría», 
y aquí tenemos teoría arraigada en la 
práctica para generar al mismo tiem-
po una mejor práctica de pastoral ju-
venil en nuestra diócesis.

A
gustí C

odinach
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Entre octubre y diciembre, el arzo-
bispo de Tarragona, Joan Planellas, 
realizó una visita pastoral a los cinco 
colegios diocesanos que se integran 
en la Fundación Canónica San Fruc-
tuoso, acompañado por la delegada 
diocesana para la Educación y Cultu-
ra, Maria Dolors Sardà; la directora 
de la Fundación, M. Cinta Sebastià,
y el director del Secretariado Dio-
cesano de la Enseñanza y la Escuela 
Cristiana, Rafael Muñoz. La toma de 
contacto sirvió para observar el fun-
cionamiento de estos centros docen-
tes, intercambiar opiniones y departir 
directamente con el alumnado. 

El calendario de visitas del prelado 
comenzó el 26 de octubre cuando fue 
a la Escuela Juan XXIII del barrio ta-
rraconense de Bonavista. Además de 
conversar con una parte del equipo de 
docentes de la ESO, de Formación Pro-
fesional y para la escolarización inclu-
siva, se incidió en su modelo, que la ha 
convertido en una de las primeras es-
cuelas de Cataluña con Certifi cación 
ISO. El arzobispo se refi rió a la comu-
nidad educativa destacando su «gran 
diversidad» y animó a los alumnos a 
prepararse «para ser los artífi ces de 
un mundo mejor».

El segundo centro escolar que con-
tó con la presencia del arzobispo fue 
el Colegio San Pablo de Reus, el 2 de no-
viembre, que lo recibió interpretando 
la canción Escolta, lema de este curso, 
lo que indujo al prelado a afi rmar que 
«ante los confl ictos, podemos pensar 
en la letra de la canción y escuchar lo 
que Jesús nos dice al corazón». Poste-

JOAN BORONAT
Tarragona

riormente, hubo un encuentro con 
el equipo de pastoral del centro 
en el que se puso de manifi esto la 
buena y positiva convivencia en el 
contexto de diversidad religiosa.

El viernes 18 de noviembre fue 
la jornada elegida para efectuar la 
visita pastoral al otro Colegio San 
Pablo, esta vez el de Tarragona. Di-
rigiéndose a los niños, el arzobispo 
les recordó que «os estáis forman-
do y creciendo en cuerpo y alma y os 
invito a hacerlo también en bondad 
y espiritualidad». Los escolares se 
interesaron también por la labor 
pastoral y responsabilidades dio-
cesanas de Mons. Joan Planellas.

El lunes 28 de noviembre el Cole-
gio San Rafael de La Selva del Camp 
recibió al arzobispo Joan, que se 
reunió con el equipo directivo del 
centro. Coincidiendo con la fi esta 
mayor de San Andrés, los alumnos 
obsequiaron al prelado con una 
exhibición del cortejo festivo. Joan 
Planellas disfrutó mucho «con los 
elementos de cultura popular que 

Toma de contacto de Joan Planellas con los 
alumnos y la comunidad educativa de los 
centros de la Fundación San Fructuoso

Visita pastoral 
a las escuelas diocesanas

Tarragona

MCS Arzobispado Tarragona

JOAN PLANELLAS
«Os estáis formando
 y creciendo en cuerpo 
y alma y os invito 
a hacerlo también 
en bondad 
y espiritualidad»
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SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Les definitivas 
palabras del papa 
Benedicto
Las últimas palabras que el papa 
Benedicto XVI pronunció no po-
dían ser otras que las de Pedro, el 
primer apóstol: «!Jesús, te quie-
ro!» Son el resumen de una vida 
que ha entendido a Jesús y ha 
hecho de su inteligencia un servi-
cio amable y humilde a la Iglesia 
y a toda la humanidad. Ha puesto 
su sabiduría al alcance de todos y 
explicando las razones de todo de 
cara a su comprensión en relación 
con el misterio de la fe.
A partir de aquí y de una gran 
admiración por su persona, quiero 
haceros partícipe de algunos pen-
samientos suyos que han pasado 
a ser convicciones que nos acom-
pañan. Son las dos cartas-encí-
clicas que marcan los primeros 
años de su pontificado. Son Deus 
caritas est (Dios es amor) y Spe 
salvi (Salvados en esperanza). Dos 
pilares de la vida cristiana que 
contemplan el presente y proyec-
tan el futuro.
«Dios es Amor. Deus caritas est. 
Dios es amor, y quien permanece 
en el amor permanece en Dios 
y Dios en él (1 Jn 4,16). Hemos 
creído en el amor de Dios: así el 
cristiano puede expresar la op-
ción fundamental de su vida. No 
se comienza a ser cristiano por 
una decisión ética o una gran 
idea, sino por el encuentro con un 
acontecimiento, con una Persona, 
que da un nuevo horizonte a la 
vida y, con ello, una orientación 
decisiva.»
«Salvados en esperanza. Spe 
salvi. ¡En esperanza fuimos sal-
vados! (Rm 8,24). Se nos ofrece 
la salvación en el sentido de que 
se nos ha dado la esperanza, una 
esperanza fiable, gracias a la cual 
podemos afrontar nuestro pre-
sente: el presente, aunque sea 
un presente fatigoso, se puede 
vivir y aceptar si lleva hacia una 
meta, si podemos estar seguros 
de esta meta y si esta meta es tan 
grande que justifique el esfuerzo 
del camino.» La plegaria, así, será 
entendida como la escuela del 
amor y de la esperanza.

alumnos y maestros habéis prepa-
rado con esfuerzo y generosidad».

La gira episcopal por las escue-
las diocesanas acabó el 7 de diciem-
bre en el Colegio Nuestra Señora de 
la Sierra y el Centro de Educación 
Especial Tilmar, de Montblanc. 
Tras la bienvenida, se rezó una 
oración en la capilla del colegio, 
y después el arzobispo exhortó a 
la comunidad educativa a tener 
«siempre muy presente la vivencia 
de la fe y tener como modelo y como 
luz al Evangelio de Jesús». A conti-
nuación, Joan Planellas se trasladó 
al antiguo colegio de las Carmelitas 
de la Caridad Vedruna, donde ac-
tualmente se encuentra el parvula-
rio, infantil y primaria de Nuestra 
Señora de la Serra y los alumnos 
del Centro de Educación Especial 
Tilmar. Se mostró la integración de 
los alumnos del Tilmar con el resto 
de alumnado del centro, tanto por 
lo que respecta a la distribución de 
los espacios como a la realización 
de actividades conjuntas. 

Visita al Colegio Juan XXIII. 

UN NUEVO UMBRAL



22 15 ENERO 2023 ANÁLISIS

El Consejo General del Poder Judici-
al, el Consejo de Estado, médicos, psi-
cólogos, feministas y otros plantearon 
objeciones fundadas a la llamada ley 
«trans». La norma, que afecta directa-
mente a los menores, fue votada en el 
Congreso con urgencia, sin admitir la 
comparecencia de expertos.

En el nuevo texto es la voluntad 
individual la que define la identidad 
de género y sexual, banalizando la 
condición biológica del sexo. Según 
el Ministerio de Igualdad, «las perso-
nas trans son quienes deciden quiénes 
son». No se exige que la situación de 
transexualidad sea estable ni aportar 
pruebas sobre la disforia. La «despa-
tologización», la ausencia de médicos 
o psicólogos en el proceso, podría 
ocultar algún factor desencadenante 
o una patología concurrente. Además, 
cualquier persona puede recuperar la 
mención del sexo que figuraba en el 
Registro Civil antes de la rectificación, 
lo que facilitará el fraude. 

Sorprende que la «autodetermina-
ción» funcione en una sola dirección. 
No se permite buscar soluciones al-
ternativas a la disforia de género con 
terapias encaminadas a identificarse 
con el sexo biológico. El acompañami-
ento humano, espiritual o profesional 
a una persona con «dudas» sobre su 
sexualidad, solicitado libremente por 
un mayor de edad, podrá ser conside-
rado como «terapia de conversión» 
y ser gravemente sancionada. Un re-
corte claramente ilegal de la libertad 
personal.  

Además, a partir de los 16 años se 
podrá solicitar el cambio legal de sexo. 
De 14 a 16 años, el menor deberá estar 

acompañado por sus padres. De 12 a 
14 años un juez deberá examinar la 
madurez del solicitante. Sin embar-
go, el consentimiento debe ser libre 
e informado tanto del acto como de 
las consecuencias a largo plazo, al-
go que puede resultar complejo a 
los adolescentes. Diversos estudios 
científicos prueban que entre un 80 
y un 95% de los jóvenes con disforia 
retira espontáneamente la petición 
de transición tras la adolescencia. 
¿Entonces, por qué aumentan ex-
ponencialmente los casos? El conta-
gio social, las redes, el activismo de 
quienes animan a tomar decisiones 
drásticas e irreversibles juegan un 
papel decisivo. 

La prudencia aconsejaba que 
el legislador tuviera en cuenta las 
observaciones recibidas. Recien-
temente se han multiplicado las 
demandas judiciales a médicos e 
instituciones en distintos países. 
Se les acusa de falta de consenti-
miento informado sobre los peligros 
de los bloqueadores de la pubertad; 
también de haber afirmado que la 
disforia de género no se disiparía 
por sí misma, o que había riesgo 
de suicidio en caso de no hacer la 
transición médicamente. Finlandia, 
Suecia o Reino Unido han cambiado 
sus políticas optando por la aten-
ción psicológica y la espera atenta 
en sustitución de las terapias de 
afirmación. 

En definitiva, la ley «trans» tendrá 
consecuencias negativas, especial-
mente en un colectivo vulnerable, 
los menores. Ahora, el Senado tiene 
la palabra.

La ley «trans», 
la ciencia y la prudencia

FRANCISCA PÉREZ-MADRID
Catedrática experta en Derecho Eclesiástico
 del Estado

El contagio social, 
las redes, 
el activismo 
de quienes animan 
a tomar decisiones 
drásticas 
e irreversibles
 juegan un papel 
decisivo
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¿Vuelve el cristianismo? Pues no es 
lo que parece, podríamos contestar. 
Basta con observar cómo la negrura 
de Halloween desplaza la tradición de 
Todos los Santos, cómo preparamos la 
Navidad a base de «Viernes Negros», 
para constatar lo lejos que está la vi-
da cotidiana, no ya de la fe, sino de la 
cultura cristiana. Incluso se censura el 
belén en la teórica casa de todos, el 
Parlamento de Cataluña.

Pero si de esta superficie pasamos 
a los intestinos de la sociedad que nos 
brindan las encuestas del Centro de 
Estudios de Opinión (CEO), podemos 
encontrar otro escenario.

En una serie de datos que empie-
za en el 2014, observamos un hecho 
sorprendente: por primera vez en dé-
cadas, los jóvenes de 18 a 24 años que 
se declaran católicos superan a los que 
responden que son ateos. Hace 8 años, 
el 50% de estos jóvenes se declaraban 
ateos, pero en la encuesta de octubre 
solo eran un 32%. Los católicos han 
evolucionado en términos diametral-
mente opuestos, desde el 27,8% al 
33,5%.

También es interesante su nivel de 
práctica religiosa, referida a la pobla-
ción total, para corregir el efecto de 
la fluctuación de los que se declaran 
católicos en cada encuesta. En 2014, 
los que eran más o menos practicantes 
(acudían todos los días a la iglesia, una 

vez a la semana o alguna vez al mes) 
han evolucionado de no llegar ni al 
1% (el 0,65%) del total de la pobla-
ción al 7,2%, mientras que los que 
nunca acuden, a pesar de declarar-
se católicos, ha caído del 23,35% al 
17,6%. Y aún queda los que van en 
fechas señaladas: del 3,35% al 8,5%. 
El acercamiento de los jóvenes al 
catolicismo es evidente.

Estas observaciones no pueden 
una conclusión contundente, pe-
ro haríamos mal en despreciarlas. 
Señala que algo importante se está 
moviendo entre los jóvenes, y que 
las distintas iniciativas, desde E³ etá 
hasta Hakuna, pasando por el Gru-
po diocesano Joan Roig Diggle, Life 
Teen, el crecimiento de las Guías y 
los Scouts de Europa y tantas otras 
realidades, pueden estar dando fru-
to, como lo dan estos sacerdotes jó-
venes que están imprimiendo estilo 
y vigor a tantas parroquias.

El concepto de Benedicto XVI de 
«minorías creativas» se ha asociado 
en exceso al «pequeño rebaño». No 
tiene por qué ser así. Es mejor que no 
sea así. Lo que tenemos que enten-
der es que una multitud de minorías 
creativas harán florecer el grueso de 
la fe y el lugar privilegiado donde 
vivirla, la Iglesia. Porque como decía 
Mao (y ya me perdonarán la cita): 
«Permitid que 100 flores florezcan.»

El cristianismo que vuelve

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de E-cristians

Por primera vez en 
décadas, los jóvenes 
de 18 a 24 años que 
se declaran católicos 
superan a los que 
responden 
que son ateos
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La adolescencia, esta etapa que 
según la Organización Mundial de la 
Salud abarca de los 10 a los 19 años, 
y comprende el paso de la infancia a 
la juventud, es un tiempo fascinante, 
lleno de cambios, sueños y esperanzas, 
contradicciones y descubrimientos y, 
sobre todo, energía, mucha energía.

Sabemos, gracias a la neurocien-
cia, que durante la adolescencia la 
zona del cerebro que permite gestio-
nar conscientemente las emociones 
pierde eficiencia y, por este motivo, 
los adolescentes pueden tender a ser 
emocionalmente hiperactivos.

Igualmente sabemos que el estrés, 
a cualquier edad, también disminuye 
la eficiencia de esta zona de la corte-
za prefrontal. Por eso, al acercarnos 
educativamente a los adolescentes 
lo primero que hace falta es rebajar 
ansiedad y preocupación, esto es, 
tranquilizarse para poder acompañar 
mejor. Autocontrolarnos para que los 
adolescentes sean capaces de hacerlo.

En educación no existen recetas 
mágicas, pero sí buenas recetas. Cier-
tamente, en el mundo de la educación, 
que es a la vez arte, oficio y ciencia, 
hemos acumulado saberes y experien-
cias que pueden ayudarnos a encarar 
nuestro rol como acompañantes con 
los adolescentes. Destacaré cuatro:

Primera. Hay que cultivar la cohe-
rencia entre lo que pensamos, senti-
mos y expresamos con la manera como 

actuamos. Nuestros hijos y alumnos 
se guiarán más por lo que hacemos 
y somos que por lo que decimos. Par-
ticularmente, si queremos fomentar 
una expresión sincera de emocio-
nes y pensamientos, necesitaremos 
predicar con el ejemplo, expresando 
abiertamente nuestras emociones y 
pensamientos.

Segunda. Poner límites sin miedo a 
confrontaciones. No dejar de hacerlo 
por comodidad. Y siempre que se pue-
da negociar, pactar y llegar a acuerdos, 
teniendo presente que la ausencia de 
límites genera desprotección y contri-
buye a crear futuros adultos intoleran-
tes a la frustración y al esfuerzo.

Tercera. Fomentar una cierta auste-
ridad. En un entorno de abundancia, es 
importante transmitir este valor. Como 
decía Epicúreo, «no es más feliz quien 
tiene mucho, sino quien necesita me-
nos». Esto implica huir, tanto como sea 
posible, de una cultura centrada solo 
en el ocio, un ocio, además, a menudo 
de carácter uniformador.

Y, finalmente, compartir tiempo de 
calidad y atención. El estilo educativo 
más nocivo es el ausente, y esto poco 
tiene que ver con la cantidad de tiem-
po compartido, sino con el hecho de 
que el adolescente sienta que impor-
ta, que es visto, escuchado (cuando 
quiera hablar) y, por encima de todo, 
amado. Y en el caso de los hijos, amado 
incondicionalmente.

La adolescencia: 
una aventura para compartir

EDUARD VIDAL I TERRÉS
@vidaleduard
Director de FEP Sant Ramon

Hay que cultivar 
la coherencia entre 

lo que pensamos, 
sentimos 

y expresamos 
con la manera 

como actuamos
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No olvidemos que de lo que se 
nos examinará un día será de hospi-
talidad: «Tuve hambre y me disteis 
de comer, tuve sed y me disteis de 
beber, fui forastero y me hospedas-
teis…» (Mt 25, 35-36).

Muchas veces, la mayoría de no-
sotros además de no recordarlo, no 
somos conscientes de la importan-
cia de la hospitalidad como fami-
lia, de cómo acogemos al otro en 
nuestra casa y de la transcendencia 
de esta acogida. La hospitalidad es 
el apostolado en el hogar, según 
nos dice Henry Ca�arel, fundador 
de los Equipos de Nuestra Señora: 
«El hogar “Iglesia doméstica” ejer-
ce una mediación entre el mundo 
y la comunidad eclesial. (…) Hoy 
en día, para muchos que ni se les 
ocurriría la idea de arrimarse a la 
parroquia, los curas, los sacramen-
tos… un hogar cristiano puede ser 
una parada en el camino hacia la 
gran Iglesia. Puede representar 
el “rostro sonriente y dulce de la 
Iglesia”. En una casa cristiana el 
no creyente, el poco creyente, el 
infeliz, el abandonado, el pecador, 
se vuelven a encontrar con la gran 
Iglesia, se familiarizan con ella.» 

¿Hemos pensado en esto algu-
na vez? Que, en este mundo tan 
ajetreado, donde lo íntimo y lo 
privado se aísla y se separa cada 
vez más del exterior, cuando una 

familia cristiana acoge y abre su 
hogar, está abriendo su corazón al 
otro y le está contagiando sin ser 
consciente, de ese Espíritu de Dios, 
y está acercando a los otros, no cre-
yentes, a Dios y a su Iglesia. Esta 
familia acogedora está realmente 
haciendo un gran apostolado.

Como decíamos antes, vivimos 
en un mundo en el que no se está 
educando en la hospitalidad, y es 
un valor que se deja de lado. Cuan-
do hablando con gente que vive 
en casas relativamente grandes, 
les preguntas: «Y con una casa tan 
grande, ¿no tienes una cama por si 
viene alguien?» Y la respuesta es: 
«Pues no, así no tengo que compli-
carme la vida si mis hijos quieren 
traer a amigos a dormir, porque no 
pueden venir.» Y quien dice ami-
gos, dice alguien de la familia, y 
ya no quieras pensar si es alguien 
ajeno al círculo cercano, esto ya ni 
se plantea. Así, poco a poco, se está 
educando a que mi casa es mía y 
los demás molestan.

Con este artículo, simplemen-
te queríamos transmitir y recordar 
que nuestras familias cristianas de-
ben ser acogedoras siempre, con 
los conocidos y con los no tanto, 
porque cada vez que recibimos a 
alguien en nuestra casa, tenemos 
la oportunidad de ser instrumentos 
de Dios hacia los demás. 

La hospitalidad familiar

VICTORIA GARCÍA 
Y AGUSTÍN LABRADOR
Responsables de Difusión 
de Cataluña-Menorca de los Equipos 
de Nuestra Señora

Cada vez que recibimos 
a alguien en nuestra casa, 
tenemos la oportunidad 
de ser instrumentos 
de Dios hacia los demás
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Música en la vejez 
de los músicos

CARME ESCALES

Entramos en el asilo que el compositor 
Giuseppe Verdi hizo construir en Milán  
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tinuó la tarea de enseñar música a 
aquel talentoso adolescente. Fueron 
horas muy bien empleadas, porque 
de los 13 a los 18 años Verdi se con-
virtió en un jovencísimo compositor. 
Escribió piezas musicales religiosas, 
como la inspirada en el poema me-
dieval del siglo XIII Stabat Mater. Des-
pués, Verdi iría a estudiar a Milán y a 
París, y hasta que falleció, en enero 
del año 1901, con 87 años, tuvo una 
fecunda carrera.

Su mejor obra

Verdi dejó composiciones ex-
traordinarias como La Traviata, Na-
buco o Il Trovatore, pero hay una 
magnífica obra suya de gran dimen-
sión humana que no todo el mundo 
conoce. Se trata de un asilo, la Casa 
di Riposo per musicisti Fondazione 
Giuseppe Verdi, que mandó cons-
truir en la ciudad de Milán para que 
ningún músico ni familiar próximo a 
un músico llegase a la vejez sin dis-
poner de un hogar. En un solar que 
Verdi había comprado en la plaza de 
Michelangelo Buonarroti, no muy le-
jos de la Puerta de Garibaldi, en la 
capital de la Lombardía, él mismo fue 
supervisando las obras del edificio 
que hoy es Casa Verdi, la residencia 
para músicos y parejas de músicos, 
ancianos, que fue inaugurada en 
1902, cuando el célebre compositor 
de ópera ya había fallecido. Quedó 
buena constancia en los que le ro-
deaban que Verdi no quiso que el 
asilo fuera inaugurado hasta pasada 
su muerte, porque no quería ningún 
tipo de fiesta ni homenaje como 
mecenas, únicamente que la obra 
cumpliera su misión benefactora. Y 
estaba profundamente satisfecho.

Según se recoge en el libro de la 
escritora Daniela Rossi  Sull’ali dorate
(«Sobre las alas doradas») Giusep-
pe Verdi e Casa Verdi, editado por la 
Casa di Riposo per Musicisti Fonda-
zione Giuseppe Verdi, en una carta 
que el escultor Giulio Monteverde 
escribe a Giuseppe Verdi, le pregun-
ta: «Dime la verdad, ¿cuál es tu obra 
preferida?» Y Verdi responde: «Es la 
casa que he mandado construir en 
Milán para acoger a viejos artistas de 
canto no favorecidos por la fortuna o 
que de jóvenes no tuvieron la virtud 
del ahorro. Pobres y amados compa-
ñeros de vida.» Tal y como añade la 
autora del libro, Casa Verdi «es hoy 
todavía un lugar único en el mun-

Giuseppe Fortunino Francesco 
Verdi, conocido como Giuse-

ppe Verdi, nació en el año 1813 en el 
pueblo de Le Roncole, a unos 140 
kilómetros al sur de Milán. Sus pa-
dres tenían una fonda y su madre, 
además, era hiladora. Verdi tenía diez 
años cuando hacía de monaguillo en 
la iglesia del pueblo, dedicada a San 
Miguel, donde tocaba el maestro Pie-
tro Baistrocchi, que enseguida reco-
noció el talento de aquel niño, y le co-
menzó a dar clases de música. Verdi 
practicaba todo lo que aprendía con 
una espineta, un tipo de clavicordio, 
pequeño y de segunda mano, que su 
padre le compró. Y, al morir Baistroc-
chi, Verdi es nombrado organista de 
la iglesia, y en las festividades es él 
quien tocará durante las misas.

Cuando tenía 12 años, el director 
de la escuela de música de la Cole-
giata de San Bartolomé Apóstol de 
la ciudad de Busseto —cercana a Le 
Roncole—, Ferdinando Provesi, con-

Estatua y Casa Verdi 
en Milán.

Verdi mandó construir 
en la ciudad de Milán 
un asilo para que 
ningún músico ni familiar
próximo a un músico 
llegase a la vejez sin 
disponer de un hogar 
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Cripta y tumba de Verdi 
en el interior de la Casa.

La tumba 
del compositor 

romántico italiano, 
así como su mujer 

Giuseppina Strepponi, 
se pueden visitar en la 
cripta que está al final 

del jardín interior 

A
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do y no hay ningún otro compositor 
que descanse, como Giuseppe Verdi, 
dentro de su sueño transformado en 
realidad». Porque la tumba del compo-
sitor romántico italiano, así como la de 
su esposa Giuseppina Strepponi, que 
falleció tres años antes que él, están y 
se pueden visitar en la cripta que hay 
al final del jardín interior de Casa Verdi, 
accesible desde la calle. En un espacio 
cerca de la tumba del músico, leemos: 
«Junto a los restos gloriosos de Giu-
seppe Verdi sea recordada Marghe-
rita Barezzi, dulce consorte suya en 
las primeras luchas de la vida. Lo hizo 
padre de Igino y Virginia, deseados y 
llorados cuando todavía eran niños», 
en recuerdo de los dos hijos que él 
y su primera mujer perdieron cuando 
eran muy pequeños.

Verdi pensó en todos y en todo. 
Sobre su propio funeral —según escri-
be Daniela Rossi—, dejó instrucciones 
muy detalladas de cómo tenía que ser. 
«En línea con su sobriedad, lo quería 
de segunda clase, sin flores, ni música, 
ni decoraciones, y que se hiciese al 
alba del día o por al atardecer, para 
no estorbar la vida de los ciudada-
nos.» Y así fue. Tuvo lugar a las 6 de 
la mañana. Su féretro salió de la iglesia 
de San Francisco de Paula, por la Via 
Manin hasta el cementerio Monumen-
tal, donde fue enterrado de manera 
provisional, antes del traslado de sus 
restos a la cripta de Casa Verdi. Fue 
un recorrido silencioso, acompañado 
solo por un sacerdote y el caballo que 
tiraba del carro con el féretro. Eso sí, 
Verdi no pudo evitar que una multitud 

de personas saliese a acompañarlo 
por las calles de la ciudad hasta el 
cementerio.

Andrea Barbieri, periodista natu-
ral de Milán, todavía recuerda haber 
escuchado en su casa que la abue-
la de su madre, Antonietta Bosisio, 
nacida en 1883, contaba que «días 
antes de la muerte de Verdi, cuando 
ya todos sabían que estaba muy en-
fermo, la alcaldía decidió depositar 
hierba seca sobre las vías urbanas 
más cercanas a los aposentos don-
de Verdi esperaba la muerte, para 
librarlo del ruido de los cascos de 
los caballos», un detalle de lo más 
significativo para mostrar la estima 
que los milaneses le profesaban. 

El asilo de la música

Gracias a Giuseppe Verdi, una 
melódica vejez acompaña las vidas 
de los residentes de Casa Verdi. De 
puertas adentro, la música es una 
herramienta presente, imprescindi-
ble y cotidiana en las estancias de 
esta peculiar residencia donde se 
programan actividades de canto e 
instrumentos en grupos más o me-
nos reducidos, de libre participación 
y de disfrute común, que dan mucha 
vida a los años, sean los que sean. 
Y, curiosamente, responsables y re-
sidentes han podido explicar que 
la pandemia del Covid-19 pasó de 
puntillas. Lo atribuyen a la música. 
Para ellos, la música es un antídoto 
de la enfermedad, de la tristeza y el 
desfallecimiento o el miedo por lo 
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La música es una 
herramienta presente 
en las estancias de esta 
peculiar residencia 
donde se programan 
actividades de canto 
e instrumentos 
en grupos más 
o menos reducidos 

La música forma parte de la 
cotidianidad de los residen-
tes de Casa Verdi.

que tiene que venir.
Cada mañana, cualquier residen-

te tiene a su disposición instrumen-
tos y músicos, actividades que tejen 
su vida con lo que siempre les gustó: 
escuchar, hacer, oír las notas musi-
cales. Por eso, entrar en Casa Verdi 
es hacerlo en una residencia muy 
especial. Los pomos de las puertas 
de entrada al jardín son dos arpas. 
Al fondo del espacio abierto está la 
cripta, accesible al público. Desde el 
jardín, donde hay plantas, árboles y 
un camino de piedrecillas con ban-
cos a los lados, levantando la vista 
se ven las ventanas de los pasadizos 
y estancias del espacio residencial 
donde han vivido ya más de mil mú-
sicos, más o menos célebres. En la 
actualidad, cada persona que llega 
a alojarse en este asilo contribuye a 
los gastos según su pensión de ju-
bilación. Verdi, además, dejó firma-
da en su testamento la aportación 
de todos sus derechos de autor al 
mantenimiento de este hogar para 
músicos jubilados. 

La pianista Alice Mazzei, natural 
de La Spezia, en la región italiana de 
Liguria, es una de sus residentes. De-
dicó su vida a dar clases de piano a 
niños y niñas, «intentando que ama-
sen la música», dice. Lo que más le 
gusta son los conciertos que dan. 
«Tocar en un lugar así es un placer 
enorme, porque somos un público 
experto.» Admite que no quería ser 
una carga para sus hijos, que no se 
sintieran obligados a cuidarla, «sino 
libres y tranquilos porque su madre 
aquí está bien cuidada», expresa la 
pianista. Sus dedos siguen articulán-
dose sobre el teclado, cada día un 

rato. Y así cada uno de los residentes 
todavía alimentan su pasión, que les 
hace sentirse vivos; como el tenor 
Beniamino Trevisi, que vive con su 
esposa, Edda Mosconi, en un peque-
ño apartamento que, además de las 
habitaciones individuales, también 
tiene la residencia Casa Verdi. 

El maestro Dani Ferdinando 
acompaña con el piano las sesiones 
de canto que los residentes siguen 
en una gran sala con cómodas buta-
cas de color rojo granate. Y también 
se organizan conciertos, algunos de 
los cuales están abiertos al público 
con reserva previa, lo mismo que se 
hace si se quiere visitar la residencia. 
Ferdinadno es músico y se encarga 
de organizar las actividades de los 
huéspedes: el laboratorio de canto, 
la musicoterapia de escucha, el cin-
efórum, los juegos en grupo de te-
mática variada, como las cartas, o las 
sesiones de té y la tómbola. «Damos 
dos o tres conciertos por semana», 
explica. Algunas actividades, pre-
sentaciones de libros o conciertos, 
como el mercado de Navidad, están 
abiertas al público, para pequeños 
grupos y con mascarilla, pero todo 
debe consultarse previamente, por 
teléfono o en la página web de Ca-
sa Verdi (www.casaverdi.it). Poco a 
poco, se van recuperando las acti-
vidades con público de fuera de la 
residencia, como entrar en las salas 
museísticas o en el salón de honor 
de Casa Verdi, donde se conservan 
obras de la colección del compositor 
romántico. No se cobra entrada, pero 
agradecen cualquier donativo para 
la Fundación Giuseppe Verdi, como 
un modo de ayudar a perpetuar la 
que el propio Verdi reconoció como 
la mejor obra de su vida. 

El compositor y mecenas Giusep-
pe Verdi todavía previó más ventajas. 
Pensó que estaría muy bien que es-
tudiantes de música del Conservato-
rio de Milán, por ejemplo, pudieran 
convivir con los residentes de Casa 
Verdi. De este modo, los sesenta 
pensionistas músicos son tesoros 
de consulta y público en ensayos y 
dudas de estudio y preparación de 
los futuros músicos. 

Desde su hogar, en el número 29 
de la plaza e Michelangelo Buona-
rroti, en cuyo centro se erige la gran 
estatua del compositor italiano, en 
las postrimerías de su vida, músicos 
ancianos hacen de la música su abri-
go, como Giuseppe Verdi soñó.
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

Moverse en la sinodalidad

las parroquias y grupos que partici-
paron en la fase diocesana, para fa-
cilitar la lectura y orientar el trabajo 
realizado estos días para responder 
a las tres preguntas conclusivas. El 
fruto del nuevo trabajo se presenta 
este mismo fin de semana al Con-
sejo Pastoral Diocesano. Es nuestra 
nueva aportación que remacha lo 
que millones de personas nos han 
hecho llegar.

Se debe agradecer, al Santo Pa-
dre y a quien colabora directamen-
te, la metodología utilizada. Podía 
parecer lógico que una vez que 
todas las diócesis habían opinado 
a nivel mundial, se pasara directa-
mente a un trabajo continental rea-
lizado únicamente por expertos. En 
cambio, se ha querido remarcar que 
el documento nos interpela para se-
guir en camino, sintiéndonos nece-
sitados los unos de los otros en bien 
de la renovación deseada. También 
debe agradecerse la aportación de 
la gran mayoría de las conferencias 
episcopales que han pedido que en 
el trabajo se siguiera representan-
do «la variedad del pueblo de Dios: 
obispos, presbíteros, diáconos, 
consagradas y consagrados, laicos 
y laicas» (DEC 108).

Estimadas y estimados, el pasa-
do mes de octubre recibimos de la 
Secretaría del Sínodo el documento 
de la Etapa Continental titulado «En-
sancha el espacio de tu tienda» (Is 
54,2). El documento es una oportuni-
dad única para conocer las reflexio-
nes que hemos aportado al Sínodo 
las comunidades cristianas de todo 
el mundo durante la fase diocesana. 
No podemos pasar por alto el altísi-
mo grado de participación de todo 
el pueblo santo de Dios, que, como 
dice el documento, «ha sido superior 
a cualquier expectativa» (Introduc-
ción). Me gusta mucho constatar la 
gran y positiva agitación que el Síno-
do está provocando, aquí en nuestra 
archidiócesis, y en el mundo entero. 
Demos gracias a Dios.

El documento que se recibió ha 
significado un nuevo estímulo. Por-
que, cuando pensábamos que ya 
habíamos hecho nuestra parte, se 
nos pidió que, en esta etapa conti-
nental, volviéramos a reunirnos para 
orar, reflexionar y discernir juntos la 
síntesis de todo lo que se ha aporta-
do al Sínodo desde todo el mundo. 
Nuestra Comisión diocesana para 
el Sínodo preparó un buen material, 
que antes de Navidad se repartió en 

Es un movimiento circular, mejor 
dicho, lo veo como un «movimiento 
sinodal». Haciendo Sínodo estamos 
aprendiendo sinodalidad. No traba-
jamos desde la diócesis, parroquia 
o comunidad y, una vez realizado el 
trabajo, pasamos a otro tema. Nos 
alimentamos comúnmente de todo 
lo que se va haciendo y así poten-
ciamos el diálogo, la complementa-
riedad y el constante intercambio. 
Esto es lo que el ejercicio del mé-
todo sinodal nos aporta: las líneas 
conjuntas que nos hermanan.

Deseo, con vosotros, que esta 
etapa constituya «un ámbito privi-
legiado para suscitar una dinámica 
sinodal que fortalezca las ataduras 
entre las Iglesias, favorezca la pues-
ta en común de experiencias y el 
intercambio de dones, y ayude a 
imaginar nuevas opciones pasto-
rales» (DEC 73).

Pero ni así termina nuestro traba-
jo. Este «movimiento sinodal» que 
os he dicho exige seguir trabajando. 
Cada palabra, cada gesto, cada ac-
titud cuentan. Mantengamos, pues, 
el ánimo en este camino, sabiendo 
que el Señor que nos convoca nos 
tiene preparado un gran regalo.

Vuestro.
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Misioneros 
desde la infancia  

El autor de los capítulos 40-49 del 
libro de Isaías es un profeta que ejerce 
su Ministerio durante el exilio en Ba-
bilonia. Dentro de este bloque desta-
can cuatro cantos que prefiguran un 
personaje presentado como el Siervo 
del Señor y que configuran la imagen 
del Mesías que hará realidad Jesús de 
Nazaret.

El segundo canto (49,1-13) presen-
ta a un personaje singular con misión 
a favor de todo un grupo, el pueblo 
de Israel; pero en definitiva el Señor 
le dice: te hago luz de las naciones, 
para que mi salvación alcance hasta 
el confín de la tierra.

Es la constante en el estilo de Dios: 
el elegido es un particular que recibe el 
encargo divino, pero el don de Dios no 
tiene destino restringido sino univer-
sal. Primero la misión afecta al pueblo 
de Jacob-Israel; pero al final el marco 
de la misión se ensancha hasta llegar 
a ser constituido luz de las naciones.

Es el dinamismo misionero inheren-
te a la identidad cristiana. No podemos 
vivir la fidelidad personal a Dios sin una 
verdadera inquietud apostólica para 
que la Buena Nueva del Evangelio lle-
gue con fuerza a todos los pueblos.

El elegido ha oído la llamada de 
Dios en un momento histórico deter-
minado, pero de hecho Dios ya le for-
mó desde el vientre como siervo suyo. 
La llamada del Señor, como acción de 
Dios, arraiga en la eternidad; aunque la 
toma de conciencia del elegido tiene 
lugar en un momento de su historia 
personal.

Igualmente Pablo, por querer de 
Dios, ha sido llamado a ser apóstol de 
Jesucristo: en realidad Dios le había es-
cogido desde las entrañas de la madre
(Ga 1,15) pero él sintió la llamada de 
Dios cerca de Damasco (Hch 9,3). No 
importa «dónde» tiene lugar la llama-
da (cerca del lago de Galilea o en el 
camino cerca de Damasco), siempre y 
cuando de verdad sea Cristo el Señor 
quien confía la misión apostólica.

Al presentarse llamado a ser após-

tol de Jesucristo, Saulo de Tarso no es 
ningún visionario sino que la eficacia 
de su trabajo evangelizador en Corinto 
prueba la autenticidad de su ser após-
tol de Jesucristo.

El comienzo de la primera carta de 
Pablo a los cristianos de Corinto des-
cribe a sus destinatarios como la co-
munidad de Dios que está en Corinto, 
encarnando a la Iglesia universal; co-
mo llamados a serle consagrados por 
la vocación universal a la santidad; y 
en unión con todos los que invocan 
el nombre de Jesucristo en comunión 
eclesial. ¡Qué descripción más fiel de 
la Iglesia!

El Bautista, viendo a Jesús que ve-
nía, lo proclama el Cordero de Dios: 
título que evoca al Siervo del Señor que 
tomó el pecado de muchos (Is 53,12); 
el Cordero vencedor (Ap 17,14); nuestra 
víctima pascual: Cristo (1 Co 5,7); y el 
Cordero de pie, como degollado (Ap 
5,6-12).

¡Cuánta carga cristológica hay en 
las invocaciones previas a la Comunión 
en la Eucaristía cuando aclamamos al 
Cordero de Dios que quita el pecado 
del mundo, pidiéndole ten piedad de 
nosotros y danos la paz!

En el bautismo de Jesús, el bautis-
ta —que venía como testigo, para dar 
testimonio de la luz (Jn 1,7)— da fe: He 
contemplado al Espíritu que bajaba del 
cielo como una paloma, y se posó so-
bre él; así atestigua de quien bautiza 
realmente con Espíritu Santo.

Diciendo que yo no le conocía, no se 
está refiriendo al conocimiento huma-
no que el hijo de Isabel podía tener del 
hijo de María de Nazaret sino al conoci-
miento profundo de fe, que es don del 
que envió a Juan a bautizar con agua.

En esta Jornada de la Infancia Mi-
sionera vivamos esta doble dimensión: 
educando a los pequeños de nuestras 
comunidades en el espíritu misionero y 
orando con compromiso cristiano por 
los niños de los Países de Misión para 
que les llegue con fuerza el amor del 
Padre Dios.

JOSÉ-LUIS ARÍN ROIG
Administrador diocesano de Tortosa
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El libro de Judit está 
lleno de referencias 
históricas, pero ¿es 
un libro histórico? 

El libro de Judit contiene numero-
sas referencias históricas y geográfi-
cas que ayudan a situarlo en contexto 
palestino. Una lectura esmerada de 
las mismas revela que existen ele-
mentos que no acaban de encajar.

El inicio del relato, por ejemplo, 
nos sitúa en el año 12º del reinado 
de Nabucodonosor, rey de los asirios, 
pero este no fue rey de Asiria, sino 
del Imperio neobabilonio (605-562 
aC). Sus campañas sobre territorio 
de Judea supusieron su conquista, la 
destrucción del Templo y la depor-
tación de la población a Babilonia, 
marcando el inicio de la época del 
Exilio. Además, Nínive fue destruida 
en el año 612 aC, por lo tanto, algunos 
años antes de su acceso al trono. En 
el texto, Nabucodonosor lucha con-
tra Arfaxad, figura que históricamen-
te no se ha identificado, y conquista 
Ecbátana, ciudad que fue conquista-
da por Ciro, rey de Persia (544 aC).

La descripción geográfica tam-
bién juega entre una clara locali-
zación como Samaría, Jericó o Je-
rusalén, y su ausencia como Coná, 
Belmain o la misma Betulia donde 
acontecerá la historia de Judit.

En el texto hay un juego ambi-
guo entre realidad y ficción narrati-
va, entre precisión y difuminación, 
hecho adrede y que nos habla del 
momento histórico en que el texto 
se puso por escrito (siglo II aC). Por 
otro lado, la ambigüedad sirve para 
hablar veladamente del poder seléu-
cida que está oprimiendo al pueblo 
y que quiere aniquilar su cultura y 
su religión, encarnado por Nabuco-
donosor y Holofernes. Por otro lado, 
contribuye a centrar el foco en el 
mensaje del relato, donde fidelidad 
y esperanza quedan entrelazadas 
con la experiencia de Dios siempre 
presente, acompañando y guiando 
a su pueblo a través de Judit, que se 
convierte en modelo de seguimiento.

PILAR CASALS
Biblista y egiptóloga

JOSEP RIUS-CAMPS
Biblista

He contemplado el Espíritu 
como una paloma que 
bajaba desde el cielo 
y se quedaba sobre él

El Evangelio de hoy es la narración 
del Bautismo de Jesús según Mateo. 
En su explicación hay una serie de 
detalles muy interesantes para nues-
tra espiritualidad, sobre todo si los 
comparamos con los demás evange-
listas. Contemplemos algunos, con 
ojos curiosos de niño.

Por un lado, está el diálogo entre 
Juan y Jesús. San Marcos no nos dice 
que los dos personajes intercambien 
palabra alguna, solo se concentra en 
el hecho de que Jesús lleva a cabo 
el rito purificador. San Mateo, sin 
embargo, insiste en que Jesucristo 
desea deliberadamente hacerse bau-
tizar por Juan, porque quiere cumplir 
toda la justicia que Dios Padre ha pre-
visto en su misterio de amor. En efec-
to, Cristo no necesita de purificación 
inicial de su ministerio. Si lo realiza, 
es con vistas a glorificar a Dios y a 
que nosotros recordemos que toda 
su vida y la nuestra tienen como meta 
que Dios sea su centro y motor.

Más detalles, Juan reconoce en 
particular ante Jesús que es indigno 
de ministerio de bautizarlo; pero a 
Jesús no le importa. La conciencia 
de ser instrumentos dóciles en las 
manos del Padre eterno no nos de-
be agobiar ni ser un impedimento 
para actuar. De hecho, durante el 

Adviento ya nos lo recordaba san Ber-
nardo hablando de la humildad de la 
Virgen María, que no tenía que ser un 
obstáculo para la acción de Dios. Muy 
al contrario: a veces, la mejor expresión 
religiosa es salir de nuestra comodidad 
natural para que en virtud propia del 
Evangelio y la vida cristiana brille en 
nuestro entorno.

Prosigamos. Dios Padre sigue sien-
do el protagonista de la escena de la 
vida de Cristo: Jesús es el Hijo de Dios, 
un Hijo servicial, disponible y obedien-
te a la voluntad divina, que no desea 
más que la salvación universal de la 
humanidad. Doblemente digno de fe 
y de adhesión es Jesucristo: primero, 
porque por condescendencia compar-
tió nuestro itinerario y nos redirigió ha-
cia la meta gozosamente de participar 
del Amor eterno de la Trinidad y, en 
segundo lugar, porque el precio con 
que lo ha llevado a cabo es el precio 
de la propia vida.

El Bautismo que nos cura, salva y 
rescata del pecado y de la muerte es 
el Bautismo de su sangre, su sacrificio 
pascual. Por eso, en estas fiestas no 
solo nos felicitamos por la Navidad, que 
hoy concluimos, sino que también nos 
felicitamos porque por su venida obte-
nemos el gozo de la Pascua.
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II Domingo del tiempo ordinario

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Is 49,3.5-6

Te hago luz de las naciones,
para que seas mi salvación

Lectura del libro de Isaías:

Me dijo el Señor: «Tú eres mi 
siervo Israel, por medio de ti me 
glorificaré.» Y ahora dice el Señor, 
el que me formó desde el vientre co-
mo siervo suyo, para que le devol-
viese a Jacob, para que le reuniera 
a Israel; he sido glorificado a los ojos 
de Dios. Y mi Dios era mi fuerza: «Es 
poco que seas mi siervo para res-
tablecer las tribus de Jacob y traer 
de vuelta a los supervivientes de 
Israel. Te hago luz de las naciones, 
para que mi salvación alcance hasta 
el confín de la tierra.»

1 Co 1,1-3

La gracia y la paz de parte de Dios, 
nuestro Padre,
y del Señor Jesús sean con vosotros

Comienzo de la primera carta del 
apóstol san Pablo a los Corintios:

Pablo, llamado a ser apóstol de 
Jesucristo por voluntad de Dios, 
y Sóstenes, nuestro hermano, a la 
Iglesia de Dios que está en Corinto a 
los santificados por Jesucristo, lla-
mados santos con todos los que en 
cualquier lugar invocan el nombre 
de nuestro Señor Jesucristo, Señor 
de ellos y nuestro: a vosotros, gra-
cia y paz de parte de Dios nuestro 
Padre y del Señor Jesucristo.

39

Yo esperaba con ansia al Señor;
él se inclinó y escuchó mi grito.
Me puso en la boca 
un cántico nuevo,
un himno a nuestro Dios.

R. Aquí estoy, Señor, para hacer 
      tu voluntad.

Tú no quieres sacrificios 
ni ofrendas,
y, en cambio, me abriste el oído;
no pides holocaustos ni sacrificios 
expiatorios;
entonces yo digo: «Aquí estoy.» R.

Como está escrito en mi libro
para hacer tu voluntad.
Dios mío, lo quiero, 
y llevo tu ley en las entrañas.R.

He proclamado tu justicia
ante la gran asamblea;
no he cerrado los labios, 
Señor, tú lo sabes.R.

Evangelio

Jn 1,29-34

Este es el Cordero de Dios,
que quita el pecado del mundo

Lectura del santo Evangelio 
según san Juan:

En aquel tiempo, al ver Juan a 
Jesús que venía hacia él, exclamó: 
«Este es el Cordero de Dios, que 
quita el pecado del mundo. Este es 
aquel de quien yo dije: “Tras de mí 
viene un hombre que está por de-

lante de mí, porque existía antes que 
yo.” Yo no lo conocía, pero he salido a 
bautizar con agua, para que sea ma-
nifestado a Israel.» Y Juan dio tes-
timonio diciendo: «He contemplado 
al Espíritu que bajaba del cielo como 
una paloma, y se posó sobre él. Yo 
no lo conocía, pero el que me envió 
a bautizar con agua me dijo: “Aquel 
sobre quien veas bajar el Espíritu y 
posarse sobre él, ese es el que bau-
tiza con Espíritu Santo.” Y yo lo he 
visto y he dado testimonio de que 
este es el Hijo de Dios.»

Aleluya
Jn 1,14a,12a

La Palabra se hizo carne
y acampó entre nosotros.
A cuantos recibieron,
les da el poder para ser hijos 
de Dios.
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I)

TIEMPO ORDINARIO
(SALTERIO: SEMANA 2)

15. DOMINGO
II Domingo ordinario, Verde. Lectu-
ras: Isaías 49,3.5-6 / Salmo 39 / 1 
Corintios 1,1-3 / Juan 1,29-34
SANTORAL: Efisio, mr.; Francisco 
Fernández Capillas, pbro. y mr.; 
Habacuco y Miqueas, prof.; Mauro 
y Plácido, ab.; Pablo, erm.; Secun-
dina, vg. y mr.

16. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 5,1-
10 / Salmo 109 / Marcos 2,18-22
SANTORAL: Berardo, pbro. y mr.; 
Fulgencio, ob.; Marcel I, p. y mr.; 
Priscila.

17. MARTES
San Antonio (MO), Blanco. Lectu-
ras: Hebreos 6,10-20 / Salmo 110 / 
Marcos 2,23-28
SANTORAL: Antonio, ab.; Leonila, 
mr.; Rosalina de Vilanova, rel.; bea-
to Teresio Olivelli, mr.

18. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 7,1-
3.15-17 / Salmo 109 / Marcos 3,1-6. 
Tortosa: San Ildefonso (MO), Blan-

co. Urgell: San Jaime Hilario Barbal
(ML), Encarnado.
SANTORAL: Margarita de Hungría, 
rel.; Prisca, mr.; Vicenta-María 
López Vicuña, rel. y fund.; Volusia-
no, ob.

19. JUEVES
Santa Inés (MO), Encarnado. Lec-
turas: Hebreos 7,25-8,6 / Salmo 39 
/ Marcos 3,7-12
SANTORAL: Canuto, rey; Gumer-
sindo y Servideo, mr.; beato Jaime 
de Sales y comp., mr.; Mario, Marta, 
Audifaz y Ábaco, mr.; Pía y Germa-
na, mr.

20. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 8,6-
13 / Salmo 84 / Marcos 3,13-19. O 
bien: San Fabián (ML), Encarnado; 
San Sebastián (ML), Encarnado.
SANTORAL: Enrique de Uppsala, 
ob. y mr.; Eutimio, ab.; León el 
Grande, p.

21. SÁBADO
Santos Fructuoso, Augurio y Eulogio
(S), Encarnado. Lecturas: Hebreos 
10,32-36 / Salmo 33 / Juan 17,11b-19
SANTORAL: beata Josefa María de 
Santa Inés, rel.

Enero

El Santo 17 ENERO

San Antonio abad
Algunos santos de los primeros siglos en seguida disfru-

taron de una gran devoción que se ha mantenido a lo largo 
del tiempo hasta hoy. A menudo se trataba de mártires o 
bien de anacoretas, presentados como modelos perfectos 
de vida cristiana. Este es el caso de san Antonio abad (c. 
250 – c. 350), considerado el iniciador del monaquismo 
en Egipto.

Según recoge san Atanasio en la biografía que escribió 
de él, Antonio era un joven de Alejandría que al oír un domin-
go la predicación del Evangelio, vendió todos los bienes y se 
retiró a la solitud del desierto. La vida de oración y ayuno que 
llevaba atrajo a muchos cristianos, que le pedían consejo 
espiritual e incluso imitaban su forma de vivir. Finalmente 
acabó fundando una primera comunidad monástica con 
sus discípulos. San Antonio predicó contra las herejías y 
sobre todo mantuvo una batalla personal contra el demonio 
y todas sus tentaciones. La leyenda afirma que predicaba 
a las bestias, las alimentaba y las curaba, por cuya razón 
se le considera el protector de los animales domésticos. 
Su fiesta está muy arraigada en nuestro país, y cuenta con 
todo tipo de tradiciones y costumbres populares, sobre todo 
relacionadas con el campesinado y la ganadería.
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A punto para retomar 
el tiempo ordinario

MERCÈ SOLÉ
(msoletey@gmail.com)

La fiesta del Bautismo del Señor 
actúa como un tipo de «bisagra» litúr-
gica. La consideramos, por un lado, la 
clausura de la Navidad y, por otro, una 
especie de primer domingo del tiem-
po ordinario, aunque nunca le damos 
este nombre, justamente porque tie-
ne este doble carácter. Todavía nos 
vincula, como una segunda Epifanía, 
a la celebración de la Navidad. Ya no 
es el reconocimiento de los magos de 
Oriente, sino propiamente el del Espí-
ritu de Dios: «Este es mi Hijo amado, a 
quien he elegido.» Y así empieza Jesús 
su vida pública.

Esta manifestación de Dios al inicio 
del camino de Jesús es tan importante 
que en el domingo segundo del tiem-
po ordinario las lecturas insisten en la 
misma línea. La narración del evangelio 
de Mateo (estamos en el ciclo A) del 
pasado domingo se interrumpe con un 
fragmento del evangelista Juan, que 
ofrece dos imágenes teológicas poten-
tes sobre la figura de Jesús: «Este es el 
Cordero de Dios, que quita el pecado 
del mundo», y una segunda en que se 
vuelve al episodio del bautismo, con 
las palabras de Juan Bautista, que se 
presenta como testigo: «Yo lo he visto 
y he dado testimonio de que este es el 
Hijo de Dios.»

En los ciclos B (evangelio de Mar-
cos) y C (evangelio de Lucas), tam-
bién se introduce, este segundo do-
mingo, un fragmento de Juan, que 
remarca de distintas formas la singu-

laridad y la filiación de Jesús. En el 
ciclo B, el Bautista vuelve a señalar a 
Jesús como el Cordero de Dios (Juan 
1,35-42). El ciclo C ofrece otro signo 
primerizo de la estrecha relación de 
Jesús con Dios y de su capacidad 
de romper nuestras expectativas: 
las bodas de Caná (Juan 2,1-12), que 
son vistas en la antífona del Cántico 
de María de las segundas vísperas 
del día de Reyes como una tercera 
Epifanía: «Veneramos este día santo, 
honrado con tres prodigios: hoy la 
estrella condujo a los magos al pese-
bre; hoy el agua se convirtió en vino 
en las bodas de Caná; hoy Cristo fue 
bautizado por Juan en el Jordán, para 
salvarnos. Aleluya.»

Las tres lecturas de este segundo 
domingo de este año mantienen otro 
signo unitario de carácter inequívoca-
mente mesiánico: la universalidad. El 
Hijo de Dios, su Siervo, ha venido para 
todo el mundo, no solo para el pueblo 
de Israel. Isaías dice: «Yo haré que seas 
luz de las naciones, para que lleves mi 
salvación hasta las partes más lejanas 
de la tierra.»

Una unión y una universalidad, por 
cierto, que nos ayudarán a celebrar la 
Semana por la Unidad de los Cristia-
nos, del 18 al 25 de enero. Orar juntos 
y reconocer todo lo que tenemos en 
común como seguidores de Jesús y 
constructores de su Reino ayuda sin 
duda a hacer brillar su luz entre nues-
tros vecinos.
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«El referente de amor es Jesús de Nazaret 
en todas sus dimensiones»

MAC Álvaro Lobo Arranz es jesuita. Ha 
estudiado Enfermería y Antropolo-
gía. Ha trabajado durante varios años 
en sanidad y educación. Participa en 
la coordinación de diversos proyec-
tos de pastoral de la Compañía de 
Jesús, especialmente en colegios 
y en la web PastoralSJ. Es coautor 
de trabajos literarios como Más que 
salud. Cinco claves de espiritualidad 
ignaciana para ayudar en la enferme-
dad (2019), de Editorial Sal Terrae, e 
Ignacio de Loyola: En buena compa-
ñía (2019), de Ediciones Mensajero. 
Acaba de aparecer su libro Soltar 
lastre, de Ediciones Mensajero, del 
Grupo de Comunicación Loyola.

En un mundo en el que se nos 
invita continuamente a «soltar las-
tre», tú aconsejas lo contrario en el 
libro. ¿Por qué?

Efectivamente, el mundo va muy 
rápido y genera una fuerza centrífuga 
que rompe lazos para que podamos 
ir más rápido. Esto ocurre a todos los 
niveles: familiar, económico, social, 
político… El lastre tiene otro rol. Es 
cierto que es más pesado, pero tam-
bién da estabilidad a la embarcación. 
Cuando todo va bien no pasa nada, 
el problema surge cuando llega el 
oleaje...

Afirmas que este volumen tiene 
como objetivo ser «un canto a la 
vida». 

Este libro, al igual que la colección 
que inaugura, Nocturlabio, pretende 
ayudar al lector a vivir más en serio. 
A descubrir qué significa realmente 
vivir más y mejor. En definitiva, con 
más profundidad.

El ser humano anda hoy en día 
muy desorientado desde el pun-
to de vista existencial. ¿Debemos 
recuperar la brújula en nuestras 
vidas?

Totalmente. Si nos fijamos, ca-

da vez menos se habla del sentido 
de la vida. Esto es algo propio de 
la tradición cristiana, pero también 
de autores más recientes como Vi-
ktor Frankl o el propio Aristóteles. 
Y cuando desaparece de nuestras 
vidas, surge cierto vacío o, lo que es 
peor, se busca en otras realidades 
que no sacian. El sentido nos saca de 
nosotros mismos, nos hace mejores, 
nos lanza al mundo, nos hace amar 
más y mejor.

Olvidamos a menudo que es-
tamos creados «por amor y para 
amar». Una propuesta que se ejem-
plifica en la vida y el mensaje de Je-
sús de Nazaret.

Por supuesto. Olvidar nuestra 
condición de criaturas tiene sus 
consecuencias, pues nos podemos 
convertir en pequeños depredado-
res de la realidad que nos rodea. Vivir 
en clave de amor nos ubica de otro 
modo. Evidentemente, el referente 
de amor es Jesús de Nazaret en to-
das sus dimensiones.

Sin esperanza en la resurrec-
ción, comentas que «sería muy 
complicado comprender la reali-
dad».

La resurrección es el punto de 
fuga desde donde se construye la 
realidad. Si la esperanza en el futuro 
desaparece, ¿para qué hacemos las 
cosas? Tener esperanza en la resu-
rrección conlleva creer en el futuro, 
y la mayoría de las cosas las hace-
mos pensando en el futuro.

Valores como el compromiso o 
la misericordia han quedado rele-
gados a un segundo término. ¿Có-
mo recuperarlos?

Qué gran pregunta. En mi opi-
nión, conlleva una mirada menos 
deconstruida de la realidad. Por 
ejemplo, el compromiso se olvida 
porque solo nos quedamos con una 
parte de la libertad, y el compromi-

Álvaro Lobo, sj, es autor del libro «Soltar lastre»

«Este libro pretende 
ayudar al lector 
a descubrir 
qué significa 
realmente vivir 
más y mejor»
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so es una de ellas. En el caso de 
la misericordia, ahora solo nos 
quedamos en la empatía, y el 
buen samaritano no solo toma 
las emociones, abraza las heri-
das y a la persona en toda su 
realidad. No hay que confundir 
conceptos.

¿Qué elementos pueden 
ayudarnos a conjugar el verbo 
«existir»?

Está claro que hay una parte 
antropológica que pasa por la 
libertad, el bien, la esperanza o 
el sentido. Esto siempre está ahí. 
En nuestro mundo de hoy, creo 
que debemos poner el acento en 
la conciencia, en la belleza y en 
la verdad.

LABORABLES 
De 10 a 13 h Yde 16 a 20 h

Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUCIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
          c/ Balmes, 281, entrl. 2ª - 08006 Barcelona

«La resurrección es el 
punto de fuga desde 

donde se construye la 
realidad»
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Mn. Josep Maria Fabró, 
siempre al lado de los preferidos de Jesús

XAVIER RODRÍGUEZ CALLAO, SJ
Capellanía católica C.P. Brians 2

No hace demasiados años que 
conozco a Mn. Josep Maria Fabró, 
diez tal vez, cuando coincidíamos 
en las reuniones de voluntarios del 
Centro Penitenciario Lledoners en 
la parroquia de Navarcles. Desde 
el primer momento me percaté de 
que no era un sacerdote que oliera 
a sacristía. Impresionaba la ternura, 
humildad y paz acogedora que, con 
naturalidad, transmitía su persona 
cuando lo tratabas personalmente. 
A pesar de ello, también observaba 
en él a un hombre con carácter, tem-
peramento y firmes convicciones. 
Basadas en el Evangelio de Jesús y 
en el Concilio Vaticano II.

El Concilio Vaticano II marcó su 
vida presbiteral y pastoral. Fue un 
sacerdote obrero. Sabía combinar la 
vida espiritual con el servicio pasto-
ral en la parroquia y el trabajo en la 
fábrica. Trabajo, por y con los más 
pobres, que deterioró su salud hasta 
llegar a afecciones respiratorias gra-
ves que no pudo superar el pasado 
27 de diciembre, cuando todos los 
internos difuntos de las prisiones, 
que él había amado y consolado, le 
abrieron, definitivamente las puertas 
del Cielo.

Dedicado a la pastoral peniten-
ciaria desde el año 1991 hasta la 
pandemia de 2020. Su labor social, 
pastoral y parroquial iba llenándose 
de una militancia sólida y cargada de 
cariño por sus «feligreses», creyen-
tes o no creyentes. No aumentaba 

las ovejas del redil, sino que salía, de 
prisión en prisión, a buscar las ovejas 
«presumiblemente» perdidas. Este 
estilo de ser presbítero crea a me-
nudo ciertos problemas... Convenía, 
pues, asumirlos y estar al lado de los 
preferidos de Jesús, que también fue 
encarcelado y condenado.

El papa Francisco dice a menudo 
que el pastor debe oler a oveja. Y 
siguiendo esta comparación, puedo 
asegurar que mosén Fabró no olía a 
incienso. En todo caso, como mu-
chos de sus feligreses, y por el hecho 
de estar cerca y muy cerca de ellos, 
olía «a porro». 

Este acompañamiento radical de 
los internos, este ser crítico y fiel a la 
vez, originó que se ganara el respeto 
y el reconocimiento de los trabaja-
dores de Can Brians, de los funciona-
rios y, por supuesto, de los internos. 
Internos que, en la última Misa del 
Gallo de sábado día 24, rezaron por 
él, que tanto lo amaban y admiraban.

Su obra seguirá en el Hogar de 
Acogida que, en Martorell mismo, 
ofrece cobijo a internos que salen 
de permiso, de tercer grado o en 
libertad definitiva.

Edmund Burke afirma que para 
que el mundo vaya mal solo es nece-
sario que las «buenas personas» no 
hagan nada. Mosén Fabró ha dedica-
do mucho tiempo, amor, fe y energía 
para que el Reino de Dios esté, hoy, 
un poco más cerca nuestro. Demos 
gracias a Dios.

El Concilio Vaticano II 
marcó su vida 
presbiteral y pastoral
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Una persona entregada 
a los internos

MIGUEL ÁNGEL JIMÉNEZ COLÁS
Diácono permanente de la diócesis 
de Sant Feliu de Llobregat
Centro penitenciario Brians 1

Conocí a mosén Fabró en mar-
zo del año 2010, cuando desde el 
obispado de Sant Feliu de Llobregat 
me encomendaron, como diácono 
permanente, que coordinase el vo-
luntariado del centro penitenciario 
Brians 1 que él había atendido hasta 
aquel momento. Como yo no tenía 
ninguna experiencia en pastoral pe-
nitenciaria, solicité su asesoramien-
to. Muchos de sus consejos fueron 
valiosos para la tarea que me espe-
raba, pero la frase más significativa 
que siempre recordaré de nuestra 
conversación y que me repito a me-
nudo a mí mismo es «esto de la cár-
cel engancha».

Muchas veces he pensado que te-
nía mucha razón: el acompañamien-
to a personas que lo han perdido to-
do, muchas veces incluso su propia 
dignidad, «engancha». Él estaba 
«enganchado». Mosén Fabró era una 
persona entregada a los internos, 
siempre cercano a ellos y dispuesto 

a ayudarles en todo, pese a que eso 
le pudiera incluso causar problemas 
con la dirección del centro.

Sin duda era una persona con 
su carácter y su modo de hacer 
particular, pero tenía un don y una 
gracia muy especial en el trato con 
las personas. Se hacía querer por to-
dos: internos, funcionarios, adminis-
tración y familiares de los internos. 
Todo el voluntariado, los internos y 
los funcionarios hablaban mucho y 
muy bien de mosén Fabró; los in-
ternos siempre preguntaban por él, 
o me daban cartas para que se las 
entregase. 

Amaba a los internos y luchaba 
para que pudiesen dejar atrás un 
pasado y unas circunstancias que 
lastraban sus vidas. Prueba de ello 
era la casa que abrió en Martorell 
para acoger a los internos que no 
tenían a donde ir tras la salida en 
libertad, casa que subsiste con las 
aportaciones que recibía de las per-
sonas conocidas.

El poco tiempo que estuve con 
él fue muy importante para apren-
der de su talante cómo acercarse a 
personas que a menudo han perdido 
toda esperanza. Persona cercana, 
desprendida, siempre atenta a las 
necesidades de los internos, ofre-
ciendo tolo lo que tenía. 

Mosén Fabró y el padre Manel 
son dos de las personas que más he 
escuchado nombrar en prisión. Dos 
grandes personas que hicieron de 
las bienaventuranzas su vida, porta-
doras de esperanza en un espacio de 
oscuridad, que predicaban el Reino 
de Dios con el ejemplo. Comparten 
ahora juntos en el cielo la gloria de 
los bienaventurados y la luz que su 
vida nos aporta puede hacernos mu-
cho bien, tanto como ellos hicieron 
en los centros penitenciarios que 
estuvieron.Mn. Josep M. Fabró en una entrevista en La Sexta.

Amaba a los internos 
y luchaba para que 
pudiesen dejar atrás 
un pasado y unas 
circunstancias que 
lastraban sus vidas
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar sus cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Decálogo final 
de un emérito

El adiós multitudinario al papa 
emérito Benedicto XVI ha resona-
do con fuerza en el orbe católico 
y en las entrañas de la humani-
dad. Fue, sin duda, la admiración 
y la emoción, el cariño y el res-
peto, la gratitud envuelta en la 
esperanza hacia el mejor teólogo 
del siglo XX y, por tanto, uno de 
los intelectuales de referencia en 
el mundo actual más allá de las 
fronteras del hecho religioso. 

Las catedrales andaluzas, 
con sus pastores al frente, al 
igual que en toda España, han 
celebrado solemnes funerales 
por el eterno descanso del papa 
emérito Benedicto XVI, glosan-
do su persona, sus enseñanzas 
y su testimonio, al haber sido 
todo un ejemplo de humildad y 
sencillez en la vejez, a la vez que 
haber sido un colaborador fiel y 
leal de Francisco, en un contexto 
inédito de convivencia entre dos 
Papas en la cúspide de la fe.

A toda prisa, podemos con-
feccionar un decálogo con al-
gunas de sus enseñanzas más 
hermosas: primero, «yo soy un 
labrador en la viña del Señor»; 
segundo, «se comienza a ser 
cristiano por el encuentro con 
un acontecimiento, con una 
Persona»; tercero, «Jesucristo 
nos ha traído a Dios»; cuarto, 
«nuestro Dios no es un Dios le-
jano, intocable, sino que tiene 
un corazón»; quinto, «Dios cuida 
personalmente de ti, de noso-
tros»; sexto, «Dios me conoce, 
me quiere y se preocupa de mí»; 
séptimo, «el hombre necesita a 
Dios»; octavo, «cuando ya nadie 
me escucha, Dios todavía me 
escucha»; noveno, «el que reza 
nunca está totalmente solo»; dé-
cimo, «un mundo sin Dios es un 
mundo sin esperanza».

Este decálogo del Papa emé-
rito es un «precioso regalo» para 
nuestra agenda nueva.

Descanse en paz
Hay personas que mueren con 

una gran paz porque han vivido en 
paz con ellos mismos y dando un 
sentido a su existencia. Benedicto 
XVI se sintió un humilde servidor 
en la viña del Señor cuando era 
un hombre profundo y culto como 
pocos, sencillo y alegre dentro de 
su deseo de pasar oculto. Nunca 
ambicionó más que dedicarse a 
escribir con y sobre Dios, quiso 
ser un buen sacerdote y después 
obispo y no aspiraba a ser Papa, 
pero cuando le tocó este cargo no 
huyó de él, hasta que tuvo claro 
que sus fuerzas físicas eran impe-
dimento para cumplir su misión.

Ahora ya puede descansar en 
paz y le agradezco su ejemplo de 
vida y de muerte y le pido que si-
ga velando por la Iglesia desde el 
cielo, desde donde seguro ya está. 
Requiescant in pace. Nunc dimittis 
servum tuum, Domine, secundum 
verbum tuum in pace. Ahora, Se-
ñor, según tu promesa, puedes 
dejar a tu servidor irse en paz.

PILAR CRESPO ÁLVAREZ

«Homenatge 
a Benet XVI»
Fe i raó com a centre d’una vida: 
pensar i repensar, pregar, 
preguntar, 
viure en el límit on la Paraula 
crepita, crea, crema, 
impregnar-se de transparència 
i de silenci 
al llindar de la immensitat 
del misteri. 

Quin gust abandonar-se 
a aquest centre!: 
Amor, Creació, Salvació, 
Do, Gràcia, 
on l’existència brilla, 
l’altre és germà, 
la història aspira a la justícia, 
la fe dona forces, 

i Déu és a prop nostre. 

Però quin cansament, 
la inèrcia del món, 
la falta d’amor, 
els horitzons resclosits, 
cúries àvides de poder, 
fidels apàtics, 
jerarquies, intrigues, 
escàndols i febleses! 

I Déu, que no interessa? 
I Déu, que no trasbalsa? 
I Déu, que no enamora? 

Que cansat és pregar 
pel món des del poder, 
des de la fatiga, 
des de l’extenuada desil·lusió 
que allò tan simple, ric, 
essencial i lluminós 
sigui tan poc escoltat, 
tan poc seguit, 
tan poc transformat 
en centre de la vida! 

Déu: tan per sobre de l’Església 
i tan al cor de l’Església, 
tan al centre del món i tan des-
bordant sobre el món: 
Deus Caritas est, Déu és Amor, 
l’expressió que més escau 
per dir de Déu alguna cosa, 
si alguna cosa n’hem de dir per 
compartir-lo i celebrar-lo. 

I deixar-ho tot per entrar 
en la Seva mirada, 
des de la lleugeresa, 
des de la llibertat, 
des de l’enamorament de la raó, 
malgrat la minva de totes 
les altres forces, 
en una espera serena de la Seva 
eterna plenitud.

DAVID JOU
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

A través de un artículo de la re-
vista Investigación y Ciencia, firma-
do por dos científicos americanos, 
Martin N. Ross y Leonard David, nos 
hemos enterado del peligro que su-
pone, por su acción contaminante, el 
aumento de lanzamientos al espacio 
de artefactos que se ponen en órbita. 
La industria espacial va creciendo a 
un ritmo acelerado, ya que, además 
de lo que era hasta hace poco solo 
competencia de los estados, ahora 
ya responde también a inversiones 
de muchas empresas del sector 
privado. Hay que tener en cuenta 
lo que comporta este crecimiento 
industrial.

Se nos expone en este artículo 
que generalmente se afirma que no 
es necesario alarmarse demasiado 
porque mucho más contaminantes 
son los aviones, ya que los cohe-
tes que se lanzan actualmente solo 
queman un 0,1 por ciento de lo que 
origina el problema ambiental que 
comporta la aviación. Pero relatan-
do esto no se considera todo lo que 
sucede. Y es que cabe añadir que las 
emisiones de los cohetes producen, 
además, unas alteraciones atmosfé-
ricas totalmente distintas, que tam-
bién es preciso tener muy en cuenta. 
Concretamente, en los motores se 
produce perclorato de amonio, que, 

Contaminación 
atmosférica 
causada por 
los cohetes 
espaciales

por contener cloro, amenaza la capa 
de ozono. Esta capa protege nuestro 
planeta de las radiaciones nocivas. 
Tal vez recordaréis la campaña que 
se tuvo que organizar en contra el 
uso de los clorofluocarbonatos, que 
alteraban la capa de ozono por cul-
pa del cloro, como os explicamos 
hace tiempo en esta misma página. 
Pero aún hay más: las partículas de 
alúmina y el hollín, que se forman 
en los gases de escapada en cada 
lanzamiento, constituyen una conta-
minación que no termina cuando el 
cohete deja la atmósfera, sino que 
se queda aquí y actúa. En la déca-
da de 1990 se descubrió que en la 
superficie de dichas partículas se 
producen reacciones químicas que 
también son destructoras de la capa 
de ozono. Por eso, en 2018 la Organi-
zación Meteorológica Mundial indi-
có que está justificado realizar más 
investigaciones.

Los autores del artículo conclu-
yen, pues, que resulta urgente ca-
racterizar mejor esta contaminación 
con sus repercusiones ambientales 
para evaluar la sostenibilidad del 
sector espacial. Algo que, por su-
puesto, también nosotros creemos, 
por lo que se nos ha explicado, que 
es conveniente tener en cuenta y 
proceder en consecuencia.

15 ENERO 2023

La industria espacial va creciendo a un ritmo acelerado. 

Flickr / Victor R. Ruiz
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TRADICIONES MEDICINALES Los estudiosos de la historia de 
la alimentación han señalado que la 
chufa (lat., Cyperus esculentus; cat., 
xufla) es un tubérculo de sabor dulce 
originario de Egipto que los franceses 
llaman «castaña de tierra». Este tu-
bérculo es muy aceitoso y su tamaño 
es, aproximadamente, como el de un 
garbanzo, con un color amarillento 
por fuera y blanco por dentro, y se usa 
para preparar una bebida muy refres-
cante y alimenticia llamada horchata. 
El cultivo de la chufa es de gran im-
portancia en la Huerta de Valencia, 
donde, en el mes de junio, cuando 
comienza el verano, los hortelanos 
labran la tierra y plantan las chufas 
haciendo unos montoncitos de tierra 
que riegan cada quince días. Al inicio 
del otoño, llegado el mes de octubre, 
las chufas ya pueden recogerse y, una 
vez arrancadas de la tierra, se tamizan 
y se limpian con el agua de la acequia 
y se ponen a secar al sol. 

Más allá de la tradicional horchata 

de chufa, este tubérculo, en tiempos 
recientes, ha sido elogiado por los 
dietistas, ya que por ser una fuente 
muy rica de minerales (principalmen-
te de magnesio, potasio y también 
de hierro, fósforo y calcio), de vita-
minas, con numerosas propiedades 
antioxidantes muy beneficiosas pa-
ra el organismo, ya que contribuyen 
a eliminar las toxinas y con un alto 
contenido de fibra que es muy be-
neficiosa para regular el tránsito in-
testinal. Además, las chufas son una 
importante fuente de energía que 
le viene otorgada por la armoniosa 
complejidad de sus azúcares, siendo, 
también, una fuente casi inagotable 
de proteína vegetal. Finalmente, las 
chufas son un excelente protector 
del sistema inmunológico, ya que 
contribuyen a fortalecer nuestro or-
ganismo ante los virus y bacterias. En 
el próximo artículo quiero hablaros, 
si Dios quiere, sobre las numerosas 
propiedades del caqui.

La chufa 
es muy 
nutritiva

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

Este tubérculo es una fuente de minerales y de vitaminas, con muchas propiedades antioxidantes.

Flickr / Sylvain Poitras
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Libros más 
vendidos en el mes 
de DICIEMBRE

NÚRIA ORTÍN MARTÍNEZ

Condenas compartidas
Editorial Claret

JOSÉ MANUEL BERNAL LLORENTE

Las mujeres del Evangelio
PPC

ENRIC BENAVENT 
y ELENA REQUENA (coord.)
Trabajo social,
una profesión para contar
Editorial Claret

15 ENERO 2023

GEMMA MORATÓ I SENDRA
Caminos para sanar toda situación 
de abuso
Revista «Vida Religiosa», 
2022, 112 pág.

En este monográfico, sor Gem-
ma Morató, dominica de la Presen-
tación y teóloga moral, analiza los 
abusos de poder o de conciencia en 
la vida religiosa, una cuestión poco 
conocida. Para dejar de sufrir o evi-
tar dichos abusos, propone algunas 
claves esenciales, como buscar la 
verdad y apostar por la humanidad. 

FERRAN ESPAÑA CUCARELLA
¡Amado hasta el extremo!
Editorial San Pablo, 2022, 152 pág.

Este volumen recoge dos años 
de la vida del autor. A un aconte-
cimiento extraordinario en Med-
jugorje, que cambió su vida, se 
sumó el diagnóstico de un cáncer 
linfático. Su testimonio no es so-
lo una historia de enfermedad, de 
superación o de esperanza, sino 
sobre todo una auténtica historia 
de amor. 

ANDREU CARRANZA
La tomba de l’Ebre
Columna Edicions, 2022, 480 pág.

Al estallar la guerra civil de 1936, 
Cinto, un joven de Tortosa a punto 
de entrar en el seminario, es capta-
do por un capitoste de la FAI-CNT. 
Casualmente encarcela al sacer-
dote archivero, que posee toda la 
información sobre el valioso tesoro 
del papa Luna. El chico formará par-
te de la escolta del tesoro, junto a 
un guardia de asalto.

AKI SHIMAZAKI
Lluna plena
Editorial Empúries, 2022, 144 pág.

Tetsuo y Fujiko Niré viven en 
una residencia para ancianos des-
de que, unos años antes, Fujiko 
comenzó a mostrar síntomas de la 
enfermedad de Alzheimer. Unieron 
sus destinos hace más de cuarenta 
años, fundaron una familia y han 
vivido juntos una vida tranquila. 
Una mañana, Fujijko no reconoce 
a su esposo... 

Flickr / Sylvain Poitras
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CON BUEN HUMOR

CRÍTICA DE CINE Volver a vivir

co va descubriendo la bondad de 
las personas, la dignidad de cada 
vecino, la necesidad de perdonar 
y perdonarse, la belleza de la vida 
y la donación. 

La película se ve con agrado 
desde el inicio. El tono de comedia 
es ciertamente divertido. Confor-
me avanza el metraje, el film se va 
volviendo más profundo y emotivo, 
pero no desentona con lo visto has-
ta entonces.

Pero si hay algo memorable es la 
actuación de Tom Hanks, que com-
pone un personaje rico en matices 
con una gesticulación tan controla-
da como eficaz. Esta actuación es-
tá secundada extraordinariamente 
por Mariana Treviño, que da vida a 
la nueva vecina Marisol, la extro-
vertida, alocada, buena madre y 
esposa, que irrumpe en la vida de 
Otto como un auténtico torbellino 
y removerá su tristeza haciéndole 
exteriorizar todo el dolor que le 
consume por dentro. 

El peor vecino del mundo es un 
auténtico canto a la vida, la familia 
y la buena vecindad. El mensaje es 
muy claro, solo podemos cambiar 
y ser felices si nos damos genero-
samente a los demás. Una bellísi-
ma historia de redención, en nada 
empalagosa.  Después de verla, el 
espectador sale deseoso de ser 
mejor persona.

EL PEOR VECINO DEL MUNDO
DIRECCIÓN: Marc Forster
GUION: David Magee
MÚSICA: Thomas Newman
REPARTO: Tom Hanks, Mariana 
Treviño, Manuel García-Rulfo, 
Rachel Keller, Cameron Britton, 
EE.UU., 2022

Otto Anderson (Tom Hanks) es 
un viudo malhumorado y obstina-
do. Recién jubilado de su trabajo, 
pasa su vida controlando que, en su 
calle, todos cumplan las normas de 
circulación, de orden y de limpieza. 
Todo este control lo hace de modo 
obsesivo y solitario, manifestando 
una actitud permanentemente 
agresiva y antisocial. 

Un día una alegre y joven fami-
lia hispana se muda a la casa de 
al lado, Otto encuentra la horma 
de su zapato en la espabilada, y 
muy embarazada, Marisol, lo que 
conlleva a una muy improbable 
amistad que pondrá su mundo 
patas arriba.

El film acierta en irnos des-
velando poco a poco la historia 
de Otto y los motivos que le han 
llevado a su tristeza y amargura. 
Su historia de amor y fidelidad va 
apareciendo poco a poco en los 
recuerdos del protagonista. El es-
pectador va descubriendo que, 
tras el insoportable carácter de 
este insoportable vecino, hay una 
historia de aflicción que necesita 
ser comprendida. Con frecuencia 
visita la tumba de su esposa Sonya 
y le va contando sus novedades. 

La relación con la nueva familia, 
como no podía ser de otro modo, 
hace que Otto empiece a mirar el 
mundo con otros ojos. Poco a po-

JOSAN MONTULL
Salesiano
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Con la publicación de esta mono-
grafía, impulsada por Edicions de la 
Universitat de Barcelona, se aporta 
una nueva interpretación iconográfica 
sobre la impresionante decoración pic-
tórica de los muros de Sant Quirze de 
Pedret, en El Berguedà, que podemos 
calificar como uno de los principales 
monumentos del románico catalán. 
Los muros fueron decorados en dos 
campañas pictóricas sucesivas, una 
prerrománica y otra románica. Actual-
mente las pinturas se conservan re-
partidas entre diferentes instituciones 
museísticas de nuestra tierra y, por esta 
razón, las autoras explican el proceso 
del descubrimiento de las pinturas, su 
extracción y la posterior dispersión de 
las pinturas románicas de Pedret, ya 
que fueron trasladadas a Barcelona en 
1921 y a Solsona en 1937. 

Esta fragmentación, dispersión y 
mutilaciones dificulta una mirada de 
conjunto de las pinturas románicas 
de Sant Quirze de Pedret, un reto que 
tratan de afrontar las autoras de esta 
monografía con la aportación de pro-
puestas plausibles que nos permiten 
plantear una visión renovada sobre es-
tas pinturas murales. La presente mo-
nografía cuenta, pues, con un capítulo 
complementario, donde se explica el 
proceso de las intervenciones de con-
servación de la decoración mural de 
la iglesia, elaborado a cargo de Roser 
Piñol, que describe el proceso de arran-
cado y de instalación museística (ver. 
pág. 37-72).

A lo largo del libro también se da a 
conocer el recorrido histórico de la evo-
lución en el espacio y en el tiempo de 
Sant Quirze de Pedret con la descrip-
ción arquitectónica del edificio, que no 
siempre ha contado con tres naves. Un 
apartado específico se dedica a anali-
zar la decoración pictórica románica 
de la iglesia con una reconstrucción de 
los itinerarios visuales. La monografía 
finaliza con un epílogo que describe 
el paisaje y la antigua red pirenaica de 
comunicación y de intercambios artís-
ticos. Valiosa y significativa aportación 
a la historia del arte románico.

Joseph Ratzinger
De todo el mundo se puede 
hacer una caricatura. En el caso 
de Joseph Ratzinger resultaba 
fácil encasillarlo como cristiano 
conservador y ortodoxo, y no se 
puede negar que estos calificati-
vos le encajan. Sin embargo, a lo 
largo de su pontificado sorpren-
dió más de una vez a partidarios 
y detractores con opciones y 
gestos inesperados. Benedicto 
XVI, teniendo la oportunidad 
de imponer su propio criterio y 
voluntad, se dejó llevar por el Es-
píritu y permitió que las riendas 
de la Iglesia las llevara Dios.
Durante el cónclave que lo 
acabaría eligiendo se repetía 
que era preferible que el nue-
vo Papa no saliera de la curia 
romana, porque se la conside-
raba falta de mirada universal. 
Y, mira por dónde, fue elegido 
Ratzinger, el curial por excelen-
cia… Pero en el latido de Roma 
él sabía leer la respiración de 
toda la Iglesia, con sus patolo-
gías y necesidades. Así, una de 
las primeras cosas que hizo fue 
afrontar sin contemplaciones 
el pecado de los abusos sexua-
les; y por otro lado, no tardó en 
recibir en el Vaticano al teólogo 
Hans Küng, al que él mismo ha-
bía apartado cuando era presi-
dente de la Congregación para 
la Doctrina de la Fe a causa de 
sus tesis demasiado rompe-
doras. Ni lo uno ni lo otro era 
esperable viniendo un hombre 
conservador y de la curia como 
él. Asimismo, su primera en-
cíclica fue sorprendente, y en 
lugar de un documento doctri-
nal y rigorista, Joseph Ratzinger 
escribió un texto que hablaba 
de algo que de tan sabido siem-
pre hay que volver a recordar: 
que Dios es amor. Benedicto 
XVI nos mostró que la vida de 
la Iglesia no depende tanto de 
nuestra capacidad y eficacia a 
la hora de planificar y organizar, 
como de dejar espacio a Dios y 
disponernos para que hable y 
actúe a través nuestro.

15 ENERO 2023

BEGOÑA CAYUELA
Con la colaboración 
de Roser Pinyol
Sant Quirze de Pedret, 
un paisatge pictòric romànic
Edicions de la Universitat de 
Barcelona, 2022, 339 pág. 

Paisaje 
pictórico 
románico

FRAY VALENTÍ SERRA DE MANRESA
Capuchino
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

Sant Feliu de Llobregat
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Terrassa

Barcelona

Vic

FUNDACIÓN AJUDANTAJUDAR
El martes 17 de enero, a las 18.30,
conferencia de Joan Majó sobre 
Un futur amb creixement respon-
sable en formato presencial y en 
línea. Más información: tel. 935 
321 613.

TAIZÉ
El martes 17 de enero, a las 20.00, 
oración de Taizé en la iglesia del 
colegio Lestonnac (c/ Aragó, 284 
– Barcelona).

ECUMENISMO
El miércoles 18 de enero, a las 
19.15, celebración ecuménica en 
la catedral de Barcelona presidida 
por Mons. Javier Vilanova.

DOROTHY DAY
El jueves 19 de enero, a las 19.00, 
Teresa Forcades reflexiona sobre 
Dorothy Day. La felicidad natural. 
Inscripciones: centre@espainte-
rioritatpalau.com.

INTERIORIDAD
El jueves 19 de enero, a las 19.30, 
taller-escuela de oración en el Ca-
sal Don Bosco de Barcelona. Más 
información: tel. 934 291 803.

IGLESIA DE SAN CAYETANO
El sábado 21 de enero, a las 17.30, 
concierto de Navidad con la Coral 
Allegro de Barcelona. Taquilla in-
versa; el domingo 22, a las 17.00, 
concierto de la Orquesta Ricer-
care a beneficio de la Fundación 
Manos Providentes (c/ Consell de 
Cent, 293 – Barcelona).

CATECUMENADO
El domingo 22 de enero, a las 
10.30, retiro de catecúmenos en 
en el Seminario Martí-Codolar (tel. 
620 030 530).

RENOVACIÓN CARISMÁTICA
El fin de semana del 28 al 29 de 
enero, en la residencia salesia-
na Martí-Codolar de Barcelona, 
encuentro de la Renovación Ca-
rismática Católica en el Espíritu 
No tinguis por, perquè soc amb 
tu (Is 41,10-13) con Juan Manuel 

Martín-Moreno. Información por 
WhatsApp: Sandra Càrdenas (605 
374 163) y Carla Costa (657 691 402).

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
Los jueves del 2 al 23 de febrero, 
a las 19.00, seminario El valor de la 
persona al món d’avui por el Instituto 
Emmanuel Mounier de Cataluña (tel. 
933 172 338).

BIBLIA
El viernes 20 de enero, a las 18.30, 
sesión L’Èxode: el naixement del Po-
ble de Déu con fray Bernat Folcrà 
en la sala Mn. Vinyeta de Vilafranca 
del Penedès.

FORMACIÓN
Los sábados 21 de enero y 4 de fe-
brero, a las 10.00, curso para visi-
tadores de enfermos Com s’ha de 
portar la comunió als malalts? en la 
Casa de la Iglesia de Sant Feliu de 
Llobregat. Información: liturgia@
bisbatsantfeliu.cat y salut@bisbat-
santfeliu.cat

ECUMENISMO
El viernes 20 de enero, a las 18.00, 
oración por la unidad de los cristia-
nos en la parroquia de la Purísima 
Concepción de Sabadell.

CAMINO DE CONTEMPLACIÓN
El miércoles 18 de enero, a las 19.00, 
sesión en línea de la comunidad 
Camino de Contemplación. Más in-
formación: camidecontemplacio@
gmail.com.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los educadores sean testi-
gos creíbles enseñando la fraterni-
dad y ayudando a los jóvenes más 
vulnerables
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La Iglesia está dando distintos 
pasos para atajar la realidad de 
los abusos. Una de ellas es la pues-
ta en marcha de Paradarluz.com, 
una nueva página web enfocada al 
trabajo de la Iglesia en España para 
la protección de menores y preven-
ción de abusos. El objetivo es ofre-
cer luz sobre lo que se hace y facili-
tar el contacto con las oficinas que 
se han creado en las diócesis, las 
congregaciones religiosas y otras 
instituciones eclesiales. José Ga-
briel Vera es director de la Oficina 
de Información de la Conferencia 
Episcopal Española.

¿Cómo está siendo la acogida de 
este nuevo espacio web?

La acogida es buena, porque 
hace visible una realidad de la vida 
de la Iglesia que estaba oscureci-
da, como es la preocupación por 
los abusos que han cometido en 
el seno de la Iglesia algunos de sus 
miembros y el oscurecimiento de 
una realidad que por ser dolorosa 
ha pasado oculta y es momento de 
darle duz. 

Es una página donde las pala-
bras que más resuenan son com-
promiso, transparencia, informa-
ción, ofrecimiento de ayuda.

Sí, efectivamente, el deseo es 
hacer visible cuál es el trabajo que 
está realizando la Iglesia desde 
una preocupación verdadera, des-
de una prioridad absoluta por las 
víctimas y sus familias.  También la 
propia Iglesia ha sufrido con esto, y 
es víctima de algún modo. 

¿Qué uso se quiere dar a esta 
web a nivel práctico?

Queremos que sea un punto de 
encuentro con todas las personas 
que, primero, quieren estar infor-
madas de cómo está trabajando la 
Iglesia, o que quieren presentar sus 
denuncias, por eso tienen una ofici-
na virtual que lo que hace es poner-
te en contacto con cualquiera de las 
oficinas que se han creado en Es-
paña. Al mismo tiempo, tiene una 
mirada hacia el futuro, de hacer vi-
sible el trabajo que está haciendo la 

jan con menores en la sociedad, en 
el ámbito de los colegios, las federa-
ciones deportivas. Allí donde haya 
un menor, que haya un lugar en el 
que se le pueda proteger. De esta 
forma, esta página es la primera 
pero seguramente no será la últi-
ma que creen otras asociaciones e 
instituciones que trabajan con me-
nores. Somos conscientes de que 
esto que ha pasado en la Iglesia está 
pasando en muchos otros ámbitos, 
y no hay suficiente conciencia. 

Iglesia de formación y prevención. 
¿En el futuro seguirá teniendo 

sentido esta web?
Sí, siempre tendrá sentido. Aun-

que el deseo de la Iglesia es que haya 
cero casos, la experiencia es que en 
cualquier entorno, momento, pue-
de surgir algún caso. Por tanto, la 
Iglesia siempre va a estar ahí para 
ofrecer este cauce de denuncia. En 
segundo lugar, porque esta página 
quiere ser pionera en el trabajo de 
todas las instituciones que traba-

IGNASI MIRANDA y CARME MUNTÉ José Gabriel Vera, director de la Oficina 
de Información de la CEE

«La Iglesia siempre va a estar 
ahí para ofrecer un cauce de 
denuncia contra los abusos»






